


Вопреки традициям таких визитов вы-
сокого гостя повели не в один из новых 
корпусов, являющихся гордостью универ-
ситета и города, а в ремонтирующийся IХ 
корпус СГУ, где расположен Образова-
тельно-научный институт наноструктур 
и биосистем. Объясняя это, ректор СГУ 
Л.Ю. Коссович сказал, что дворцов в 
университете хватает, но он считает не-
обходимым показать представителю 
президента новое инновационное под-
разделение, находящееся на острие на-
учно-технического прогресса.

Гость посетил лаборатории Образова-
тельно-научного института наноструктур 
и биосистем, ознакомился с новейшими 
разработками СГУ в области наноинжи-
нерии, биополимеров и технологий для 
медицины. После этого в конференц-зале 
института состоялась встреча полпреда 
со студентами, аспирантами и молодыми 
сотрудниками СГУ. 

Г.А. Рапота рассказал о задачах, ре-
шаемых представительством президента 
в ПФО, подчеркнул значение науки в пе-
реводе российской экономики на иннова-
ционные рельсы. Студенты СГУ в беседе 
с высокопоставленным гостем рассказа-
ли о своей победе на чемпионате мира по 
программированию в Стокгольме, задали 
государственному деятелю вопросы о 
будущем – своём и страны. Отвечая на 
них, Г.А. Рапота подчеркнул, что именно 
научная молодёжь является основой ус-
пешного развития страны в ХХI веке. 

Многих волновал вопрос о жилье. Пол-
пред рассказал о решениях президента и 
правительства России о льготах по кре-
дитованию ипотеки для молодых семей, 
а ректор СГУ в свою очередь добавил, 
что благодаря финансированию из феде-
рального центра в СГУ строятся два дома 
с квартирами для молодых сотрудников. 

Студенты факультета компьютерных 
наук и информационных технологий ин-
тересовались возможностями преодоле-
ния бюрократических препон в работе 
государства с помощью внедрения элек-
тронного документооборота. Г.А. Рапота 
сослался на опыт других областей ПФО, 
в частности, по созданию единого центра 
приёма обращений граждан – и выразил 
надежду, что такой центр скоро появится 
в Саратове. 

Аспиранты СГУ интересовались так-
же судьбой законопроекта о возможнос-
ти вузов создавать инновационные ма-
лые предприятия для внедрения своих 

разработок в производство, что позво-
лит существенно увеличить количество 
рабочих мест для выпускников. Г.А. Ра-
пота подтвердил, что прохождение это-
го законопроекта через Думу находится 
под особым контролем президента, и по-
обещал, что в ближайшее время закон 
будет принят.

Полпред президента в ПФО Г.А. Рапо-
та обсудил с ректором СГУ Л.Ю. Коссо-
вичем перспективы развития и текущие 
задачи СГУ, требующие государственной 
поддержки, и  принял участие в открытии 
памятника святым Кириллу и Мефодию 
перед зданием СГУ и в освящении за-
кладного камня университетского храма 
в честь святого Иоанна Богослова.

Борис ШИШКИН
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слово реКтора ИНфрастрУКтУра сгУ

Уважаемые коллеги!
За месяц произошло много знаковых 

событий, каждое из которых войдёт в слав-
ную летопись университета. И сейчас мне 
хочется остановиться лишь на  нескольких 
моментах, ставших ключевыми. 

Первым по хронологии состоялся визит 
официальной делегации Правительства 
России в Японию. Вместе с В.В. Пути-
ным на экономическом форуме побывали 
крупнейшие промышленники, бизнесме-
ны, члены Правительства, губернаторы и 
ректоры. Делегация руководителей 14 ве-
дущих российских вузов приняла участие 
в работе экономического и образователь-
ного форумов. С точки зрения отношений 
двух стран это мероприятие стало про-
рывным. Со стороны ректоров японских 
университетов был очевиден интерес к 
установлению партнёрских отношений с 
крупнейшими вузами России. 

Особым событием стало празднование 
Дня славянской письменности и культуры: 
был открыт и освящён памятник святым 
Кириллу и Мефодию. Значимыми для нас 
стали слова митрополита Ювеналия, кото-
рый совершил чин освящения памятника. 
Он говорил, что каждый день в универси-
тет приходят молодые люди, строители 
будущей России, и теперь они видят у стен 
своего вуза образ святых просветите-
лей, основателей славянской культуры.

Митрополит Ювеналий также освя-
тил закладной камень на месте строи-
тельства Образовательного и культурно-
просветительского молодёжного центра 
и храма во имя Святого апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова. Знаме-
нательно, что неделю спустя подобный 
центр был заложен премьер-министром 
России В.В. Путиным, Патриархом Мос-
ковским и всея Руси Кириллом и митропо-
литом Ювеналием в Подмосковье.

Университетский храм появится в цент-
ре университетского городка, напротив во-
рот с улицы Московской, где раньше стоял 
памятник Н.Г. Чернышевскому. Памятник 
сейчас находится на реставрации и будет 
установлен на актовой площади перед  
XI корпусом. Место выбрано не случайно: 
памятник будет расположен рядом с тре-
мя флагштоками и очень украсит эту часть 
университетского комплекса.

Знаковым мероприятием стало по-
сещение СГУ полпредом президента 
в Приволжском федеральном округе  
Г.А. Рапотой. Григорий Алексеевич побы-
вал в IX корпусе, здание которого внешне 
заметно проигрывает старым и новым уни-
верситетским дворцам, но в его цокольном 
этаже находится Образовательно-научный 
институт наноструктур и биосистем. Эта 
новейшая структура наиболее ярко пока-
зывает инновационное развитие вуза. 

Важной для нас стала победа во Все-
российской студенческой олимпиаде по 
информатике. СГУ занял первые места 
как в индивидуальном, так и командном 
первенствах. Этот результат стал показа-
тельным дополнением к золотым медалям 
чемпионата мира по программированию. 

Летом исполнится 55 лет спортивно-оз-
доровительному лагерю СГУ на острове 
Чардым. Это прекрасное место на берегу 
Волги, которое живёт университетскими 
традициями, правилами, университетским 
духом. В этом году мы начнём составлять 
перспективный план развития лагеря, ко-
торый сделает его ещё одним предметом 
гордости университета.

Летом будет много важных дел, но са-
мое главное для коллектива СГУ – отдох-
нуть и набраться сил, чтобы в следующем 
году решать серьёзные задачи и не сни-
жать того темпа развития университета, на 
который мы вышли сейчас.

леонид КоссовИЧ

соБытИе

В СГУ появится храм и 
молодёжный центр
Празднование Дня славянской письменности и культуры проходило в 
Саратове с 17 по 24 мая. Одним из главных его событий стало освяще-
ние камня под строительство Образовательного и культурно-просве-
тительского молодёжного центра и храма во имя Святого апостола 
и евангелиста Иоанна Богослова на территории университетского 
городка. 

На церемонии присутствовали полно-
мочный представитель президента РФ в 
Приволжском федеральном округе Г.А. Ра-
пота, министр культуры РФ А.А. Авдеев, гу-
бернатор Саратовской области П.Л. Ипатов, 
заместитель председателя Правительства 
Саратовской области Н.И. Старшова, мит-
рополит Крутицкий и Коломенский Ювена-
лий, ректор СГУ Л.Ю. Коссович, глава г. Са-
ратова О.В. Грищенко.

Митрополит Ювеналий освятил место, 
где будет возведён храм и молодёжный 
центр. Он поблагодарил ректора СГУ, кото-
рый предоставил университетскую террито-
рию для памятника святым равноапостоль-
ным Кириллу и Мефодию. «Я благодарю 
ректора Саратовского университета за то, 
что он духовно приютил памятник святым 
Кириллу и Мефодию. И сейчас мы хотим 
обратиться к Богу, чтобы он благословил 
благие наши намерения построить здесь 
университетский храм и духовный молодёж-
ный центр», – сказал владыка.

Митрополит Ювеналий поделился впе-
чатлениями от мероприятий, проводимых 
в Саратове в рамках Дня славянской пись-
менности и программы в честь Года мо-
лодёжи. «Здесь интеллектуально готовится 

завтрашний день России, – гово-
рил Преосвященный об универ-
ситете. – И мы хотели бы, чтобы 
молодые люди осуществляли 
подготовку с верой в Бога, с на-
деждой на его Всесильную по-
мощь».

Владыка отслужил торжес-
твенный молебен и совершил чин 
освящения закладного камня. Он также 
выразил надежду встретиться в самое бли-
жайшее время на этом же месте на службе 
в честь освящения храма во имя Святого 
апостола и евангелиста Иоанна Богослова.

Идея строительства университетского 
храма была официально закреплена ре-
шением Учёного совета Саратовского уни-
верситета от 24 апреля 2007 года. Тогда 
инициативная группа факультета фило-
софии и психологии обратилась к руко-
водству и общественности Саратовского 
государственного университета по поводу 
строительства храма Святого апостола и 
евангелиста Иоанна Богослова. 

При строительстве Саратовского 
университета была открыта часовня во 
имя Святителя и Чудотворца Николая,  
Небесного...   покровителя  Импера-

тора Николая II, указом которого был со-
здан университет. Но в советское время 
храм был утрачен. 

Обращение коллектива факультета фи-
лософии и психологии было поддер-жано 
Учёным советом СГУ, открытым оставался 
лишь вопрос о месте возведения будущей 
святыни. Сейчас принято решение о возве-
дении храма и культурно-просветительского 
молодёжного центра на территории универ-
ситетского городка между I и II корпусами.

30 мая премьер-министр России В.В. Пу-
тин, Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл и митрополит Крутицкий и Коло-
менский Ювеналий приняли участие в це-
ремонии закладки подобного университет-
скому культурно-просветительского центра 
и храмового комплекса в Подмосковье.

Кирилл ЗаХаров

Полпред президента посетил СГУ
23 мая в рамках визита в Саратовскую область полномочный представитель 
президента РФ в Приволжском федеральном округе Г.А. Рапота посетил Сара-
товский государственный университет.

Полпред президента узнал от ректора 
о стремительном развитии СГУ

Г.А. Рапота ознакомился с инноваци-
онным оборудованием института
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Команда программистов СГУ – победителей Всероссийской 
студенческой олимпиады по прикладной информатике

Бесспорное
«золото» СГУ

Программисты Саратовского университета стали победителями Всероссий-
ской студенческой олимпиады по направлению «Прикладная информатика». 
Соревнования проходили в Московском государственном университете эко-
номики, статистики и информатики с 26 по 30 мая. Участниками заключитель-
ного тура олимпиады стали 13 команд со всех регионов России. 

Команду СГУ на олимпиаде представляли студентки 4 курса механико-мате-
матического факультета Нэлия Недосека, Дарья Бунчукова и Наталья Узенцо-
ва. Готовил команду преподаватель кафедры прикладной информатики мех-
мата Р.В. Амелин.

Студенты университета принимают участие в подобных соревнованиях 
уже в третий раз, но бесспорными победителями стали только в этом году. 
Программисты СГУ стали обладателями двух первых мест: в командном и 
личном зачёте. 

О том, как команды СГУ шли к этой победе, газете «Саратовский универси-
тет» рассказал тренер команды Роман Владимирович Амелин.

– Расскажите о команде-по-
бедительнице: кто стал чем-
пионами России?

– Команду СГУ представля-
ли студентки механико-мате-
матического факультета Нэлия 
Недосека, Дарья Бунчукова и 

Наталья Узенцова. Все они 
учатся на специальности 
«Прикладная информатика в 

экономике» и сегодня оканчи-
вают четвёртый курс. 

– Как университет стал участ- 
вовать в этой олимпиаде?

– Три года назад МЭСИ во-
зобновил олимпиаду после почти 
десятилетнего перерыва. Кон-
курсные задания затрагивают 
очень актуальную, но доволь-
но специфичную тему: проек-
тирование систем. В первый 
раз, три года назад, мы уз-
нали об олимпиаде совер-
шенно неожиданно, почти 
в последний момент. Наш 
декан Андрей Михайлович 

Захаров задал вопрос: «есть 
у нас студенты, которые в состо-
янии потянуть такие задания?» 
Мы выбрали трёх студентов со 
специальности «Прикладная ин-
форматика в юриспруденции». 
Среди них были действительно 
талантливые программисты: Ан-

дрей Малыгин и Олег Аравин. 
Они сейчас работают в Вычис-
лительном центре СГУ. Тогда мы 
неожиданно для себя заняли пер-
вое место на региональном туре 
и четвёртое на всероссийском, 
уступив только вузам Москвы и 
Новосибирска. Поскольку первую 
попытку можно назвать выстре-
лом наугад: мы толком не знали, 
к каким заданиям готовиться, – то 
результат мы показали достой-
ный. После этого началась це-
ленаправленная подготовка. Два 
года назад я собрал команду, в 
которую вошли студенты разных 
возрастов. Первоначально делал 
ставку на студентов четвёртого 
курса, но третьекурсники неожи-
данно показали намного боль-
шую волю к победе.

– Как Вы проводили от-
бор студентов в основную 
команду?

– До регионального и всерос-
сийского мы проводим свой внут-
ривузовский этап, где и отбираем 
команду для дальнейшего учас-
тия. В прошлом году было много 
студентов, которые готовились 
к олимпиаде, но лучший резуль-
тат показали третьекурсники. Мы 
взяли эту команду, поехали на 
региональный тур в Уфу и пока-

зали очень хороший результат: 
заняли второе место. Но, к со-
жалению, по каким-то причинам 
всероссийский тур в прошлом 
году не состоялся. Мы подумали, 
что МЭСИ перестал проводить 
эту олимпиаду по экономическим 
соображениям, и немного приос-
тановили подготовку. Но команда, 
которая ездила на региональный 
тур, выразила желание в рамках 
научных семинаров продолжать 
заниматься. Когда мы обнару-
жили, что олимпиада в этом году 
состоится, нам достаточно было 
просто собраться и поехать. Со-
став команды определился зара-
нее, а подготовка велась к тому 
времени уже два года. 

– Путь к первым местам на-
чался с региональной олим-
пиады. Как команда показала 
себя там?

– Да, всё верно. Сначала мы 
участвовали в региональном 
туре. Проходил он в Москве, 
так как в этот раз Уфа не участ-
вовала в олимпиаде. Уже там 
мы определили всех будущих 
конкурентов. Заняли четвёртое 
место, увидели свои сильные и 
слабые стороны и оставшийся 
перед основным туром месяц 
готовились очень и очень ин-

тенсивно. Московские команды 
в этот раз на федеральном туре 
заняли пятое, шестое и седь-
мое места, хотя на региональ-
ном были первыми. Видимо, 
немного расслабились. Ну а мы 
не расслаблялись.

– Вы были нацелены на по-
беду?

– Да, конечно. Мы готовились 
занять первое место. Два года 
серьёзной подготовки должны 
были дать о себе знать. То есть 
мы планировали показать тот 
максимум, на который были 
способны, что, собственно, и 
сделали.

– Вас заслужено можно на-
звать «бесспорными» победи-
телями?

– Да, я думаю, нас можно 
назвать именно так. Мы стали 
победителями в командном и 
личном зачёте. Участница на-
шей команды Нэля Недосека 
заняла индивидуальное пер-
вое место. То есть оба первых 
кубка увёз Саратовский уни-
верситет. Да и отрыв от второ-
го места по баллам был впол-
не «бесспорным». Спорить 
было не о чем. 

Интервью взял 
владимир КраЮХИН

в совете ветераНов гордость УНИверсИтета 

Учёные СГУ на 
телеканале «Вести»
Начался показ фильмов об учёных Саратовского государ-
ственного университета из цикла «Век». 15 фильмов, посвя-
щённых 100-летию СГУ им. Н.Г.Чернышевского телезрители 
Саратова и области увидят в июне и с сентября по декабрь на 
Российском информационном канале «Вести». 

17 июня, в среду, будет показан фильм о декане биологического 
факультета Саратовского государственного университета, докторе 
биологических наук, профессоре Геннадии Викторовиче Шляхтине.

21 июня, в воскресенье, выйдет в эфир фильм, посвящённый докто-
ру филологических наук, профессору, заслуженному деятелю науки РФ 
Ольге Борисовне Сиротининой.

На июль и август показы прекратятся, а возобновятся в сентябре –  
вместе с началом нового учебного года.

Автор сценария и режиссёр цикла «Век» – руководитель Киносту-
дии СГУ, кандидат филологических наук И.В. Прозорова сказала, что 

фильмы снимались в течение всего 
предъюбилейного года. 

«Во время подготовки фильмов 
мне было удивительно и радостно 
общаться с элитой университетской 
классической науки. Наша съёмоч-
ная группа старалась рассказать 
телезрителям не только о научных 
заслугах каждого героя, но и по-
казать обаяние их личностей», –  
поделилась своими впечатления-
ми от работы с университетскими 
профессорами автор проекта.

Марина сагалаева

Подводя итоги года
В конце мая состоялось заключительное за-
седание Совета ветеранов СГУ, на котором 
профессор Ю.А. Скляров выступил с итого-
вым докладом. В течение учебного года ра-
бота совета проводилась по двум основным 
направлениям: социальная поддержка вете-
ранов и культурно-массовая работа.

Ветеранская организация университета мно-
гочисленная: в неё входят свыше 1000 человек. 
Среди них ветераны различных категорий: участ-
ники и инвалиды Великой Отечественной войны, 
локальных войн, труженики тыла и ветераны труда. 
Совет, располагая определёнными финансовыми 
ресурсами, в течение года оказывал материальную 
поддержку своим членам и выдавал денежные по-
ощрения к праздникам, а также материальную по-
мощь по заявлениям ветеранов.

В этом учебном году в СГУ свои юбилейные 
Дни рождения отмечали около 80 ветеранов. Мно-
го лет Центр языка и культуры «Слово» спонсиру-
ет приобретение для юбиляров памятных подар-
ков. Совету помогают Жиркомбинат, кондитерские 
фабрики, газета «Московский комсомолец», дека-
наты факультетов и директора институтов. Боль-
шую помощь в проведении крупных мероприятий 
оказывает профсоюз университета. 

Важным участком работы совета является Уни-
верситетская гостиная, которая два раза в месяц 
приглашает в свою аудиторию ветеранов. Отрадно, 
что учёные охотно соглашаются принимать участие 
в работе Гостиной и читают ветеранам познава-
тельные лекции. Тематика встреч в этом году была 

разнообразной: достижения науки, поэзия, театр, 
медицина и культура здоровья.

Особое внимание Совет ветеранов уделяет патри-
отическому воспитанию студентов. Несмотря на поч-
тенный возраст, ветераны откликаются на обращения 
студентов и кураторов поделиться своими воспоми-
наниями об участии в ВОВ, в великих послевоенных 
стройках. Ветераны остаются активными участниками 
мероприятий по празднованию Дня Победы на всех 
уровнях: университетском, районном, городском. 

В планах совета на ближайшее время – мероп-
риятия по празднованию 100-летия Саратовского 
университета: оформление помещения «Совет ве-
теранов», завершение работы по созданию альбо-
ма, в котором будет отражена деятельность Совета 
с момента его создания. Совет ждёт, когда кураторы 
факультетов совместно с деканатами соберут ма-
териалы о своих ветеранах: их боевых и трудовых 
достижениях, фотографии и воспоминания.

Разнообразная и постоянная работа Совета 
ветеранов Саратовского университета заметна в 
городе и признана одной из лучших. Это вселяет 
надежду, что взятый курс и темп работы будут ещё 
более успешными в будущем учебном году. 

раиса КлоЧКовсКаЯ

Нэлия Недосека – победитель-
ница олипиады в личном зачёте

поБеда сгУ
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Материалы собрали ольга евсеева, Михаил Шефер
 садет гаШУМова и анастасия вороНКова 

Сороки узнают себя в зеркале
Немецкие учёные провели исследование, ко-
торое показало, что сороки могут узнавать 
себя в зеркале. Ранее учёные считали, что 
подобной способностью помимо человека об-
ладают только высшие млекопитающие – обе-
зьяны, дельфины и слоны. 

Источник: www.inauka.ru 

У различных отрядов птиц есть зачатки интеллекта. Ранее счита-
лось, что только высшие млекопитающие могут узнавать себя, так как у 
них есть неокортекс (часть мозга). Что же касается птиц, у них немного 
другое строение головного мозга: у них есть «полосатые тела», кото-

рые отвечают за  рассудочную деятельность. Высшие 
млекопитающие по структуре интеллекта ближе к лю-
дям, нежели птицы. Но и птицы тоже демонстрируют 
разумное поведение. Это излишний раз доказывает, 
что между человеческим разумом и разумом животных 

есть целый ряд постепенных переходов.
Николай Николаевич Якушев

доцент кафедры морфологии 
и экологии животных,

Заведующий Зоологическим музеем СГУ

Искусство неандертальцев: миф или правда?
Учёные нашли маску, возраст которой оцени-
вается в 35 тысяч лет. Маска небольшая, вы-
сотой и шириной в 10 сантиметров, в ней име-
ется костяная вставка, имитирующая глаз. Эта 
находка способна опровергнуть миф о том, что 
неандертальцы не имели искусства.

Источник: www.inauka.ru

Одна находка не способна опровергнуть сложившиеся научные 
представления. Изобразительная практика неандертальцев хорошо 
известна. Это красные пятна охры на стенах пещер, различные на-
резки и царапины на костях. Все они отражают то, что больше все-
го занимало неандертальское воображение – охотничью символику 

крови, ран, ударов когтей хищника. Представленная 
находка – не более чем игры природы. Этого камня 
не касалась рука человека. Обломок кости в куске 
каменной породы – это объект интереса палеонто-
лога. Скорее всего, он намного древнее неандер-
тальца и мог принадлежать скелету третичного жи-

вотного или даже ископаемого ящера. 
владимир анатольевич лопатин,
заведующий кафедрой археологии, 

кандидат исторических наук

Японцы нашли на Луне вулканы
Японский лунный зонд обнаружил на об-
ратной стороне Луны следы вулканической 
деятельности. Как оказалось, активный вул-
канизм на естественном спутнике Земли 
продолжался значительно дольше, чем это 
считалось ранее.

Источник: www.inauka.ru

Японцы повторяют уже известные результаты. Грунт Луны иссле-
дуется с конца 60-х годов. Это началось со времён первых наших 
экспедиций в космос. Затем этим занялись американцы. Тогда еще 
исследования показали, что это лунные «моря» сложены лавами 
базальтов – типичных вулканических пород. Возможно, что можно 

говорить о присутствии трещинных вулканов, образовав-
шихся в результате крупных падений метеоритных 
тел. Они производят частичное плавление, но это 
происходит под землёй. Поэтому путать вулканы с 
кратерами метеоритов нельзя. 

Яков андреевич рИХтер,
профессор кафедры общей геологии

и полезных ископаемых,
член-корреспондент Российской 

академии естественных наук

Арктические льды начали таять быстрее
Группа исследователей, изучающая арк-
тический лёд при помощи спутника Envi-
sat, пришла к выводу – льды Арктики тают 
всё быстрее. Толщина арктического льда 
упала примерно на полметра, относительно 
среднего размера за последние пять зим. 

Источник: www.inauka.ru

Причинами сокращения толщины Арктического льда могут быть 
изменения интенсивности солнечной радиации, химического состава 
атмосферы. Находящиеся вблизи поверхности арктических льдов во-
дяной пар, озон и углекислый газ, поглощая инфракрасное излучение 
Солнца, нагреваются и повышают среднюю температуру приземного 
слоя Арктики. Кроме того, действие сил гравитации приводит к пос-

тоянному сползанию ледников в ближайшие водоемы. 
Процессы таяния льдов увеличивают количество воды, 
содержащей, по сравнению со льдом, значительно 
больше диоксида углерода, выделение которого из 
воды усиливает парниковый эффект.

Марк давидович гольдфейН,
заведующий кафедрой охраны 

окружающей среды и безопасности 
жизнедеятельности,

профессор, доктор химических наук

Славянская культура в СГУ
Международная научно-практическая конференция «Славянский 
мир: общность и многообразие» проходила в Саратовском госу-
дарственном университете в рамках празднования Дня славянской 
письменности и культуры. Участниками научного форума стали 
учёные вузов и представители духовенства из России и зарубежья: 
Македонии, Сербии, Украины, США, Белоруссии, Болгарии, Фран-
ции и других стран. 

Открытие конференции состоя-
лось 22 мая в Большом зале Пра-
вительства Саратовской области. 
Первым со словами приветствия к 
участникам обратился губернатор 
Саратовской области П.Л. Ипатов. 
Он отметил, что главной задачей 
праздника является привлечение 
внимания к славянской культу-
ре, её истории и многообразию. 
Конференция, ставшая одним 
из центральных мероприятий 
Дней славянской письменности, 
позволяет обратиться к истокам 
культуры славянских народов, и 
признана помочь её сохранению в 
современном мире.

Митрополит Крутицкий и Ко-
ломенский Ювеналий говорил о 
значении трудов святых Кирил-
ла и Мефодия, как основателей 
славянской письменности. Мит-
рополит напомнил, что 2009 год 
объявлен Годом молодёжи. «По-
этому, главная задача, которая 
стоит перед нами, – считает он, –  
это знакомство и приобщение 
молодого поколения к культурно-
му наследию».

Заместитель министра куль-
туры республики Болгария 
Н. Захарова, присутствовавшая 
на конференции, говорила о раз-
витии Болгаро-Российских отно-
шений в области культуры. Она 
подчеркнула, что страны связы-
вают глубокие культурно-духов-
ные отношения, и имя Кирилла 
и Мефодия – для всех народов 
имеет важное значение. Ведь 
именно они смогли обосновать 
права славянской культуры.

Со словами приветствия к при-
сутствующих обратился и ректор 
СГУ Л.Ю. Коссович. Он выделил 
два важных события, которые 
проходят в Саратове в этом году 
– День славянской письменности 
и культуры и юбилей СГУ. Леонид 
Юрьевич также упомянул об од-
ном из подарков, которые получил 
университет к юбилею – памятник 
Кириллу и Мефодию, установлен-
ный у главного корпуса вуза.

С ключевым докладом «Ки-
риллица и проблемы националь-
но-культурной идентичности сов-
ременного славянского мира» 
выступил директор Института 
филологии и журналистики В.В. 
Прозоров. Он размышлял о значе-
нии памяти, как о свойстве души 
хранить сознание о былом и под-
черкнул, что конференция – это 
реальная возможность не только 
заглянуть в прошлое, но и вникнуть 
в настоящее. Валерий Владимиро-

вич в своём выступлении затронул 
ряд важнейших вопросов, в числе 
которых – место русского языка и 
литературы в современном мире, 
национально-культурные пробле-
мы и многое другое.

На пленарном заседании 
от Саратовского университета 
с докладами также выступили 
декан факультета философии и 
психологии В.Н. Белов, заведу-
ющий кафедрой теоретической 
и социальной философии В.Б. 
Устьянцев, настоятель храма 
Святых Царственных Страсто-
терпцев при СГУ священник Ки-
рилл Краснощеков.

23 мая в XI корпусе СГУ про-
ходила работа в 9 секциях: 
«Гуманитарные ценности сла-
вянского мира: наука – культура –  
образование», «Славянский мир 
в исследованиях славистов», 
«Славянский мир в прошлом и 
настоящем», «Славянские языки 
и языковая ситуация в славянс-
ких странах», «Изучение культуры 
и литературы славянских наро-
дов», «Духовно-нравственные ос-
новы современного славянского 
мира», «Социальная память: пре-
емственность ценностей книжной 
культуры в XXI веке», «Экономика 
и право в современной цивилиза-
ции славянских стран», «Святоо-
теческое наследие – сердце сла-
вянской культуры».

23 мая в актовом зале Х кор-
пуса СГУ состоялось итоговое 
пленарное заседание конферен-
ции «Славянский мир: общность 
и многообразие». Заседание 
вели ректор Московской духовной 
академии и семинарии владыка 
евгений и директор Института 
филологии и журналистики СГУ, 
профессор В.В. Прозоров.

Высокопреосвященнейший 
евгений, архиепископ Верейс-
кий, ректор Московской духовной 
академии и семинарии в своём 
выступлении подвёл предвари-
тельные итоги форума. его Высо-
копреосвященство обратился к ис-
торическим судьбам славянского 
единства, российского государства 
и православной культуры: «Во вре-
мена противоречий европейской 
цивилизации, обострённых эконо-
мическим кризисом наступает вре-
мя православной культуре сказать 
своё слово. Уставшие от западной 
бездуховности, славянские наро-
ды обращаются к корням». Ректор 
Московской духовной академии 
высказал мысль о необходимости 
объединить церковное и светское 
образование для воспитания вы-
сококультурного человека, любя-
щего свою страну. Отметил, что не 
случайно форум проходит в вузе, 
который празднует в этом году 
столетний юбилей. Архиепископ 
евгений поблагодарил гостепри-
имного ректора и пожелал про-
должения плодотворной научной 
деятельности, которой славится 
Саратовский университет.

Председатель фонда «Славя-
не» профессор Захарий Захарьев 
(Болгария) отметил, что усилиями 
руководства области и Саратовс-
кого университета продолжилась 
традиция научного и церковного 
празднования Дня Кирилла и Ме-
фодия, что служение Хорунских 
братьев первоначально имело 
сугубо политические цели, но во-
лею исторического развития их 
миссия из политической превра-
тилась в цивилизационную.

В рамках итогового пленарно-
го заседания декан факультета 
философии и психологии, про-
фессор В.Н. Белов был награж-
дён почётным Дипломом Оптин-
ского форума за большой вклад 
в сохранение духовно-культурно-
го наследия России. 

Конференция завершилась 
подведением итогов. Ректор Мос-
ковской духовной академии и 
семинарии владыка евгений на-
помнил, что в научном форуме 
приняли участие более тысячи че-
ловек, представляющие 17 стран 
мира, прозвучало 194 доклада. 
Владыка напомнил, что Саратов 
стал последней «выездной» сто-
лицей празднования Дня славянс-
кой письменности, и это успешный 
опыт будет использоваться в но-
вом формате торжеств.

Инна герасИМова, 
Кирилл ЗаХаров

Архиепископ Верейский Евгений и профессор В.В. Прозоров под-
водят итоги международной конференции 

Пленарное заседание конференции «Славянский мир: общность и 
многообразие» в правительстве Саратовской области
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Лучшим студентам – 
безлимитный интернет

Компания «Мегафон» запустила для лучших студентов саратовских вузов со-
циальный проект «МегаОтличник». В четверг, 21 мая, прошла церемония на-
граждения 139 успешных студентов из самых крупных университетов, инсти-
тутов и академий Саратова.

В акции «Интернет – лучшим студен-
там вузов» принимали участие учащиеся 
из 8 вузов. Критериями успеха были ли-
дерские качества, хорошая учёба в те-
чение года, активность в общественной 
деятельности, успехи в спорте и худо-
жественной самодеятельности. Высшие 
учебные заведения представляли по две 
кандидатуры от каждого факультета.

Студентам-победителям были вручены 
сертификаты на подключение бесплатного 
мобильного интернета в течение 6 меся-
цев, а также скидки на приобретение 3G-
модема в офисе компании «Мегафон».

Количество участников акции от Сара-
товского государственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского оказалось са-
мым большим – сертификаты получили 
30 студентов. Их награждали директор 
Саратовского филиала компании «Ме-
гафон» Дмитрий Целиков и заместитель 
начальника Управления организации вос-
питательной работы со студентами СГУ 
Антон Головченко. 

Акция будет проходить 2 раза в год. На 
следующий этап проекта можно подать за-

явку до ноября этого года. Студенты, кото-
рые уже были награждены ранее, могут сно-
ва принять участие в новом этапе акции.

альвина Чалова

Директор Саратовского филиала ком-
пании «Мегафон» Дмитрий Целиков:

«Компания «Мегафон» выступила с 
долгосрочной инициативой донести до 
каждого молодого жителя нашего регио-
на возможность общения, прямого обме-
на данными со всем миром. Мне очень 
приятно, что мы взаимодействуем в этом 
направлении с 8 самыми влиятельными 
вузами области.

Проект «МегаОтличник» направ-
лен на то, чтобы студенты, которые 
занимают активную позицию в жизни, 
могли развиваться дальше и делать 
нашу страну лучше, мощнее. Ведь са-
мое активное население – это люди 
молодого поколения. «Мегафон» –  
компания-лидер – будет поддерживать 
молодых и инициативных студентов, что-
бы будущее, которое начинается уже се-
годня, было радостным и надёжным».

Лето – пора отдыха!
Наступили долгожданные тёплые деньки. И наши студен-
ты уже сейчас не только сдают экзамены и зачёты, но и 
планируют свой летний отдых. У некоторых он вдвойне за-
служенный – не только по результатам учёбы, но и по ито-
гам активной внеучебной общественной деятельности. 

Выдающихся студентов профком, как и в прошлом году, ре-
шил премировать туристическими путёвками. Чтобы выбор кан-
дидатур не был административным, с апреля по июнь во всех 
структурных подразделениях проходили профсоюзные соб-
рания, на которых сами студенты решали, кого и за что можно 
поощрить. Некоторые факультеты отметили достойную работу 
профактива, другие решили, что в наработку имиджа факультет-
ского студенческого коллектива внёс значительную лепту куль-
турно-массовый сектор. 

В итоге около 30 студентов университета в августе, после 
прохождения практики, отправятся на морской берег. Кто-то из 
них захочет просто отдохнуть, а некоторые смогут даже летом 
совместить «приятное с полезным» и отправиться в межрегио-
нальные смены актива, проводимые другими университетами и 
комитетами по делам молодёжи. 

Тем временем все остальные студенты СГУ могут отдохнуть 
в четырёх сменах университетского спортивно-оздоровительно-
го лагеря «Чардым»: с 4, 15, 26 июля и 6 августа. А желающие 
совместить отдых с обучением – в лидерской смене «Чарды-
ма», которая начнётся 17 августа. Однако время тянуть нельзя –  
уже сейчас пора подписывать 
заявление у замдекана по 
социальной или воспита-
тельной работе и в проф-
коме студентов: кабинет  
201 Б  X корпуса.

 А самые выносли-
вые и любознательные 
студенты могут посвя-
тить лето активному 
отдыху: сходить в 
походы под руко-
водством опыт-
ных туристов из 
университетско-
го Штаба студенчес-
ких отрядов. Расписание 
запланированных походов 
можно уточнить в 102 каби-
нете X корпуса.

виктория дУдКо

Рок-фестиваль «Чистая нота»
Первый Саратовский музыкальный экологический 
рок-фестиваль «Чистая нота» прошёл 6 июня на Ку-
мысной поляне.  Концерт стал одним из ряда мероп-
риятий, посвящённых 100-летию университета, и был 
приурочен к празднованию Всемирного дня охраны 
окружающей среды.

Инициатором проведения эколо-
гического рок-фестиваля выступил 
творческий клуб «Люмузин-СГУ». 
его идею активно поддержали де-
кан и студенты биологического фа-
культета, Управление организации 
воспитательной работы со студен-
тами и Комитет природопользова-
ния и охраны окружающей среды в 
лице министра В.С. Белова.

 Концертная площадка распо-
лагалась на территории забро-
шенного пионерлагеря «Росинка», 
примерно в 300-400 метрах от 

лагеря «Дубки». Перед началом 
праздника активисты биологи-
ческого факультета и любители 
природы расчистили территорию 
поляны от бытового мусора.

Несмотря на дождь и пасмур-
ное небо, фестиваль собрал бо-
лее двухсот человек. На концерте 
выступили коллективы «Кок оду», 
«Туман», «Й», «Саламандра» и 
«Auron». В перерывах между вы-
ступлениями групп, пока остывала 
аппаратура, зрителей развлекала 
показательная группа из клуба 

реконструкции «Верхние даны» –  
«Heaven’s Blade». 

Организация open-air-концерта –  
первая в истории «Люмузина». Ру-
ководитель клуба Василий Пархо-
менко поделился впечатлениями: 
«Подобное мероприятие в Саратове 
проходит впервые. Надеемся, что 
фестивали такого рода будут поль-
зоваться заслуженным интересом 
молодёжи и регулярно проводиться 
представителями нашего клуба».

алевтина лИХаЧЁва, 
дарья сИМоНова

«Приезжайте чаще!»
Около 10 лет студенты Института истории и международных от-
ношений СГУ постоянно проводят благотворительные поездки в 
детские дома. Историки курируют школу-интернат для детей-сирот 
города Аткарска и Аткарский социальный приют «Доброта».

Школа-интернат находится в 
большом здании, где на постоянной 
основе проживает около 100 детей, 
и соответствует классическому 
представлению об интернатных уч-
реждениях. Приют «Доброта» пред-
ставляет собой большой частный 
дом, в нём несколько спален, в ко-
торых живёт по 4 ребёнка. Приют –  
это реабилитационный центр, он 
делится на постоянное и времен-
ное отделение, в которых может 
находиться от 30 до 40 детей. 

За этот учебный год состоялось 
шесть выездов в Аткарск. Каждый 
раз студенты садятся в автобус с 

ощущением, что они едут в гости к 
родным людям, как будто их ждёт 
много младших братьев и сестёр. 
И каждый раз перед отъездом 
дети говорят своим старшим дру-
зьям: «Приезжайте чаще».

30 мая, накануне Международ-
ного дня защиты детей, студенты 
пригласили воспитанников приюта 
«Доброта» в Саратов. Встреча по-
лучилась доброй и тёплой. Дети гу-
ляли по университетскому городку, 
побывали в XI корпусе, где их ждали 
игры и аттракционы, сфотографиро-
вались у памятника святым Кириллу 
и Мефодию. После обеда в столо-

вой XI корпуса все поехали в Парк 
Победы, где дети рассматривали 
военную технику. В конце встречи 
все поднялись к «Журавлям» и за-
пускали там воздушных змеев. Ма-
леньких гостей переполняли эмоции 
от новых впечатлений. Перед их 
отъездом студенты вновь услышали 
просьбу: «Приезжайте чаще!»

анна Жадаева 

Большое чтение
21 мая в Фундаментальной библиотеке Педагогического института СГУ со-
стоялся заключительный этап общероссийского проекта «Большое чтение». 
Главная цель акции – выявление и продвижение талантливых студентов, за-
нимающихся переводами с иностранного языка литературных произведений, 
ранее в России не переводившихся. Библиотека Пединститута участвует в 
проекте «Большое чтение» уже второй год.

Церемония награждения победите-
лей «Большого чтения» и обсуждение 
произведений проходили в медиазале 
Фундаментальной библиотеки. Побе-
дителями конкурса переводов стали 
студентки факультета иностранных 
языков: Зайцева Анна – за перевод с 
немецкого языка стихотворения «Воо-
душевление», Рыбакова Людмила – за 
перевод с немецкого языка отрывка из 
повести Корнелии Функе «Чернильная 
смерть», Санганаева Марина – за пере-
вод с французского языка статьи «Когда 
работа способствует самосовершенс-
твованию…», а также Прямоглядова 
екатерина и Вилисова Виктория – за 
перевод с английского языка рассказа 
Дэвида Герберта Лоуренса «Победи-
тель на деревянной лошадке».

По сложившейся традиции перед об-
суждением победительницы рассказали 
о том, как им работалось над перевода-
ми, о трудностях и сложностях, об ав-
торах оригинальных текстов. Молодые 
переводчицы ответили на многочислен-
ные вопросы собравшихся студентов.

Дискуссия студентов вызвала широ-
кий обмен мнений по разнообразному 
спектру проблем: воспитание детей, их 
взаимоотношения с родителями, про-
блема нравственности и ответственнос-
ти за свои поступки, реальность и при-
зрачность мира искусства. 

Студенты говорили о том, как можно 
добиться успеха в жизни и стать про-
фессионалами, используя некоторые 

психологические правила и приёмы. 
Стало очевидно, что проблемы, затро-
нутые в обсуждаемых произведениях, 
присущи нашей стране и нашему обще-
ству, а опыт, получаемый при общении 
с окружающими людьми и книгами, по-
могает избежать подобных проблем в 
своей жизни. 

Было высказано мнение о необходи-
мости и безусловной пользе семейного 
чтения, когда дети и родители читают 
вместе книги и обмениваются своими 
впечатлениями о прочитанном. С этим 
тезисом согласились большинство сту-
дентов.

Инна парШИКова
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Среди многочисленных и разнообразных обитателей СГУ лица, которые спо-
собны получать удовольствие от сессионного периода, составляют подавля-
ющее меньшинство. Редакция «Саратовского университета», радея об обще-
ственном благе, решила выяснить, что может облегчить большинству тяжёлое 
бремя сессии. Поэтому мы задавали преподавателям вопрос: «Что могут сде-
лать студенты, чтобы сессия прошла легче?». Соответственно, студентам воп-
рос предлагался в иной формулировке: «Что могут сделать преподаватели, 
чтобы сессия была весёлой, запоминающейся и лёгкой?».

Игорь Герикович 
Малинский, 
проректор СГУ по 
учебно-организаци-
онной работе: 

Студенты должны 
начинать учить пред-
мет более чем за два 
дня до экзамена. Пото-

му что если ты учишь пять дней – получа-
ешь пятёрку, четыре дня – четвёрку, а три 
дня – тройку. Так что надо учить больше 
двух дней, и будет всё нормально.

Алёна Давыдова, 
студентка 3 курса 
факультета нано- 

и биомедицинских 
технологий:

Я считаю, что пре-
подаватели должны 
всем поставить пятёр-
ки. Всем. Вне зависи-
мости от того, кто как ответил. В качест-
ве подарка перед каникулами. Так будет 
веселее и легче.

Тимур Улямаев, 
студент 2 курса 
Института истории 
и международных 
отношений:

Преподавателям 
следует делать боль-
ше «автоматов» и «по-
луавтоматов» за рабо-

ту на семинарах, за различные доклады, 
выступления на научных конференциях. 
Научная работа студентов должна актив-
но поощряться.

Екатерина Ястребова, 
студентка 5 курса 

биологического 
факультета: 

Во-первых, не нуж-
но сильно напрягать 
знаниями, чтобы сту-
денты судорожно учи-
ли днями и ночами. И 
относиться к своему предмету желатель-
но с иронией. Например, у нас есть такой 
преподаватель, который всё время шутит 
над своими грибами. И это весело, а его 
лекции и семинары лучше запоминаются, 
и что-то остаётся в голове.

Дмитрий Александ-
рович Ванюков, 
доцент кафедры 
политических наук:
Главное для студен-
та – убедить себя, что 
получение знаний –   
это необыкновенно 
кайфовый, замеча-

тельный процесс, от которого должны 
получать удовольствие именно они, а не 
какие-то там преподаватели. И пока это 
не произойдёт, процесс сессии лёгким для 
студентов не станет. 

Оксана Гусева, 
студентка 1 курса 

экономического 
факультета: 

У нас на специ-
альности три группы. 
Раньше для нас про-
водили общие кон-
сультации, а теперь 
разделили. И это очень неудобно. Ког-
да консультация была для всего пото-
ка, можно было задать больше разных 
вопросов и услышать больше ответов. 
Не боишься упустить чего-то важного, 
и к экзамену готовиться легче.

Галина Николаевна 
Петрова, доцент 
кафедры теорети-
ческой и социальной 
философии:

Всё-таки для сту-
дентов сессия – более 
тяжёлое время, чем 
для преподавателей. 

Чтобы студентам было легче, препода-
ватели должны в течение всего семес-
тра стараться максимально облегчить 
подготовку к экзамену. Ну и в то же са-
мое время поощрять участие в таких ме-
роприятиях, как Студвесна. Ведь они не 
отвлекает от занятий, а наоборот, напол-
няют студентов энергией.

Дмитрий Решетников, 
студент 1 курса 

факультета 
компьютерных наук 
и информационных 

технологий:
Сессия – это такой 

интересный проме-
жуток времени, когда 
студенты активно что-то учат в отличие 
от периода, когда сессии нет. На мой 
взгляд, преподавателям можно включить 
в процесс обучения элементы мультиме-
диа и преподавать с его помощью точ-
ные науки, например, матанализ.

Анна Васильевна 
Шаталина, 
заместитель декана 
по учебной работе 
механико-математи-
ческого факультета:

Мы всегда пытаем-
ся студентов «вытя-
гивать», «спасать» от 

отчисления. И студенты уже привыкли 
к тому, что мы им помогаем. Хотелось 
бы получать ответную реакцию, благо-
дарность именно в плане повышения 
качества знаний. А то некоторые уже 
не готовятся к экзаменам, а пытаются 
«брать измором».

Владимир 
Зиновьевич Макаров, 

заведующий кафед-
рой физической 

географии и ланд-
шафтной экологии:
Студентам нужно 

посещать занятия и 
регулярно, после каж-
дой лекции, перед сном перечитывать 
то, что они записали. И так в течение 
семестра. Это очень хорошо отклады-
вается в подсознании, не выветрива-
ется, не забывается. А при подготовке 
к сессии – проще и легче, так как всё 
помнишь из лекций. Нужно регулярно 
заниматься тем, ради чего ты пришёл в 
университет.

Екатерина 
Михайловна Учаева, 
преподаватель 
кафедры английского 
языка и межкультур-
ной коммуникации:

В первую очередь, 
студенты должны 
ходить на занятия в 

течение семестра и не создавать слож-
ности преподавателю, приходя потом на 
зачёт или экзамен. Таким образом, если 
у них нет никаких долгов, и они получают 
материал, который они должны озвучить 
на зачёте или на экзамене, для них сес-
сия проходит настолько легко, насколько 
это возможно. 

«Если сессия сложная, то это по-студенчески!»
Елена Кайшева, 
студентка 5 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Я думаю, препода-
вателю нужно быть 
очень строгим на лек-
циях. Чтобы студенты 
учились и не расслаб-

лялись. По-моему, тем преподавателям, 
которые были строги, в дальнейшем 
сдавать было гораздо проще. А если 
преподают не очень строго, материал не 
запоминается и на госэкзамене, напри-
мер, студентам будет очень сложно.

Иван Шухнин, 
студент 4 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Для студентов 
младших курсов мож-
но использовать иг-
ровой подход. А для 
того, чтобы заинте-
ресовать старшие курсы, подходит про-
цесс активной практики. Чем больше 
они будут заниматься «вещами», от-
влечёнными от усидчивого зубрежа, тем 
успешнее будут сдавать экзамены. Са-
мое главное – заинтересовать студента 
своим предметом.

Лев Михайлович 
Бобков, профессор 
кафедры теорети-
ческой и математи-
ческой физики:

Чтобы мне было 
легче, студентам нуж-
но только знать пред-
мет и иметь о нём 

представление. Сейчас, к сожалению, 
они отвлекаются на многие вещи, ко-
торые напрямую не связаны с их обра-
зованием. Это мешает. Иногда я имею 
дело со старшекурсниками, которые 
оказались на факультете случайно, и 
это очень грустно.

Егор Байбуза, 
студент 3 курса 

факультета филосо-
фии и психологии: 
Мне кажется, что 

преподаватели делают 
почти всё, что можно. 
Преподают они хоро-
шо. По крайней мере, 
на нашем факультете я доволен всеми 
преподавателями. А студенты просто 
учиться должны, чтобы сессия интерес-
нее была. Всё зависит от студента.

Сергей Борисович 
Вениг, декан 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Конечно, выучить 
всё до точки и запятой 
невозможно. Хотя ис-
тория знает случаи –  

такие безумцы были. Только у них был 
один недостаток: они всё выучивали, но 
не понимали ни одной буквы. Поэтому, 
если студент разобрал суть предмета, 
понимает, о чём речь, то преподаватель 
всегда простит мелкие погрешности, 
простит, если он что-то забыл. Главное –  
знать суть предмета.

Александр Дегтярёв, 
студент 1 курса 
географического 
факультета:

Я думаю, что сту-
денты должны хотя бы 
что-то знать. И от пре-
подавателя зависит, 
чтобы он дал материал, 

который будет понятен студентам. Тогда и 
сессия будет успешно сдана. Я только что 
сдал экзамен, и преподаватель меня ори-
ентировал, задавал наводящие вопросы –  
это очень помогает при сдаче.

Евгения Ходак, 
студентка 4 курса 
социологического 

факультета:
Нужно больше прак-

тических занятий. В те-
чение семестра студен-
ты изучают теорию, и 
было бы неплохо, если 
бы в сессионный период у них была возмож-
ность применить эти знания на практике. 
Какие-то тренинги, какие-то игры. Можно их 
проводить прямо в аудитории, возможен вы-
езд в те учебные заведения, где выпускники 
социологического факультета в будущем 
собираются работать. Можно устраивать 
совместные семинары с молодёжными об-
щественными организациями. В экзамена-
ционную пору свою подготовку гораздо ин-
тереснее показывать на живых примерах.

Ольга Васильевна 
Федотова, 
директор Института 
химии: 

Многие мои коллеги 
пожелали бы студен-
там не прогуливать. 
Даже если студенты 
не посещают лекции, а 

потом приходят и отвечают на «пять», я 
без колебаний ставлю «отлично». если 
они не ходили, это совсем не означает, 
что они не в состоянии усвоить материал 
самостоятельно. Пусть просто хорошо го-
товятся. А мы готовы их проэкзаменовать 
в любом виде в любое время. 

Александр Молчанов, 
студент 2 курса 

факультета нелиней-
ных процессов:

Можно устраивать 
дополнительные про-
межуточные зачёты, 
чтобы была возмож-
ность сдавать экзаме-
ны в несколько этапов. К примеру, через 
коллоквиумы можно половину материала 
сдавать к середине семестра. Это избави-
ло бы студентов от лишних нервов и сэко-
номило бы время преподавателей.

Леонид Гришин, 
студент 1 курса 
физического 
факультета: 

Весёлая сессия? Вы о 
чём?! Сессия весёлой не 
бывает. Учиться надо –  
ведь ты студент. А если 
сессия весёлой будет –  

то ты просто школьник. Зато если сессия 
сложная, то это да, это по-студенчески.
Вопросы задавал Кирилл ЗаХаров,

фотографировал антон петКер

УНИверсИтетсКое МНеНИе

«Занятия наукой – это
практическая компонента 
в высшем образовании»
Фрагменты онлайн-интервью с проректором СГУ Д.А. Усановым

Сайт SGU.RU продолжает цикл онлайн-интервью с ведущими научными сотрудниками 
и административными работниками Саратовского государственного университета. В мае-
июне 2009 года все желающие могли оставить на университетском сайте свои вопросы 
проректору по научно-исследовательской работе, доктору физико-математических наук, 
заслуженному деятелю науки Российской Федерации, мастеру спорта СССР, профессору 
Дмитрию Александровичу Усанову.

Вопросы, присланные Дмитрию Александровичу, касались его научных интересов, его 
взглядов на развитие университетской науки и нанотехнологий, а некоторые оказались посвя-
щены семье и спортивному прошлому героя интервью. 

Газета «Саратовский университет» публикует фрагменты интервью с Дмитрием Александ-
ровичем Усановым. С полным текстом беседы можно ознакомиться на портале SGU.RU.

– Для чего, по Вашему мне-
нию, человеку нужна наука?

– Занятие наукой и овладение 
научными знаниями позволяет 
человеку реалистично оценивать 
мир, который его окружает, явле-
ния природы, которые человек 
наблюдает; позволяет в усло-
виях рыночной экономики про-
изводить конкурентоспособные 
товары. Вообще отвечать на этот 
вопрос можно бесконечно долго. 
Конечно, развитие науки связано 
с тем, что выдвигаются гипотезы, 
которые могут противоречить 
одна другой. Но эти гипотезы 
проверяются экспериментально 
и теоретически описываются. 
Моделируются ситуации, и если 
теория совпадает с эксперимен-
том, то многочисленные провер-
ки эксперимента помогают найти 
истинное положение вещей. Сам 
я по образованию физик, и я при-
держиваюсь той точки зрения, 
что абсолютная истина недости-
жима. Но к ней можно бесконеч-
но приближаться.

– Что выбрать молодому 
специалисту: научную карь-
еру или работу по специаль-
ности? 

– Нельзя противопоставлять 
работу по специальности и науч-
ную карьеру. Ведь наукой можно 
заниматься и по специальности. 
Можно быть профессиональным 
учёным, а можно быть инженером, 
но всю жизнь заниматься наукой. 
Сейчас век высоких технологий, 
новыми научными знаниями ов-
ладевают постоянно, нельзя ос-
танавливаться. Предполагается, 
что выпускник университета всю 
оставшуюся жизнь приобретает 
новые знания, а мы их учим эти 
знания систематизировать, при-
общая их к научным занятиям. 

– Есть ли практическая 
польза от науки в СГУ?

– если иметь в виду первую 
половину 2009 года, даже его пер-
вые пять месяцев, то за это время 
уже заключены договоры на науч-
ные исследования на 90 милли-
онов рублей. Проводя эти иссле-
дования, наши учёные, во-первых, 

получают новые знания и делятся 
этими знаниями со студентами. 
Преподаватель в нашем вузе, кро-
ме того что читает курс, должен 
развиваться в той  научной сфере, 
которую он преподаёт. 

Наши молодые учёные –  
21 студент и аспирант – выиграли 
конкурс по программе У.М.Н.И.К. 
Каждый стипендиат получает 
400 000 рублей и занимается ис-
следованиями самостоятельно, 
то есть реализует полученные 
знания для того, чтобы добиться 
какого-то практического резуль-
тата. Существует государствен-
ный фонд поддержки научных 
исследований, которые имеют 
перспективы практического вы-
хода, он направлен именно на 
финансирование исследований 
молодых учёных. 

– Каковы, на Ваш взгляд, 
перспективы развития нано-
технологий в России?

– В России, как и в любой 
стране, появляются перспекти-
вы для того, чтобы производить 
совершенно новую продукцию 
или придавать новые качества 
продукции, к которой мы привык-
ли. Я постоянно бываю на кон-
ференциях по нанотехнологи-
ям, выступаю с докладами сам, 
слушаю доклады других специ-
алистов. Из всех выступлений 
можно сделать один вывод: 
нанотехнологии – это прорыв-
ное направление. Прорывное в 
первую очередь идеологически, 
потому что это выход на новые 
свойства материалов или на но-
вые материалы, которые могут 
иметь различные перспективы 
использования. 

– Нет ли сейчас у россий-
ских нанотехнологов отстава-
ния по сравнению с зарубеж-
ными коллегами?

– Говорить, что мы лидеры в 
науке по всем вопросам, было 
бы неправильно. если говорить, 
например, о полупроводниковых 
лазерах, то здесь Россия – при-
знанный лидер. Первый лазер, 
созданный при использовании 
нанотехнологий, был разработан 

именно в нашей стране. Через 
несколько месяцев его сдела-
ли и за рубежом. Но приоритет 
принадлежит нам, Нобелевская 
премия за это изобретение дана 
Жоресу Ивановичу Алфёрову 
вместе с американским учёным 
Кремером. 

– Какое значение имеет от-
крывшийся в СГУ Институт 
наноструктур и биосистем в 
развитии наноотрасли уни-
верситета?

– Хорошо, что у нас есть 
подразделение, где сосредото-
чена аппаратура, позволяющая 
проводить исследования нано-
структур и биосистем, причём 
аппаратура самая современная. 
В институте работают молодые 
люди, которые этой аппаратурой 
уже овладели и занимаются с её 
помощью научными исследова-
ниями. Уже сейчас к их помощи 
прибегают специалисты из науч-
но-исследовательских институ-
тов и производственных органи-
заций Саратова. Приобретённая 
аппаратура открывает нашим 
исследователям новые возмож-
ности, а институт эти возможнос-
ти им предоставляет. Уже сейчас 
учёные института работают над 
реализацией многообещающих 
красивых идей из области нано-
технологий для решения акту-
альных проблем медицины.

– Как развивается сотруд-
ничество СГУ с университе-
тами других стран в области 
нанотехнологий?

– Сейчас активно развивается 
сотрудничество наших учёных с 
университетами и института-
ми в США, Германии, Великоб-
ритании. Наши учёные ездят 
в командировки и выполняют 
там совместные исследования, 
публикуются совместно с зару-
бежными коллегами. В период 
выполнения Инновационной об-
разовательной программы груп-
пы молодых учёных выезжали 
на зарубежные стажировки, так 
что можно говорить о том, что 
сотрудничество стало повсед-
невным делом. 

– Какими знаниями и качес-
твами должен обладать аби-
туриент, поступающий в СГУ?

– В первую очередь, надо 
иметь предварительную подготов-
ку. Во-вторых, нужно иметь жела-
ние учиться именно на той специ-
альности, которую выбрал. Ну и, 
конечно, нужна предрасположен-
ность к тому или иному направле-
нию. Стоит также сказать о трудо-
любии, внутренней дисциплине: 
нужно уметь настраивать себя 
на то, что требования, которые 
предъявляет вуз, должны выпол-
няться не через силу, а по стой-
кому убеждению, что эти знания 
действительно нужны для освое-
ния выбранной специальности.

– Вы читаете сейчас какие-
нибудь лекционные курсы?

– Я читаю курс физики полу-
проводников на факультете нано- 
и биомедицинских технологий. 
Кроме того, я читаю лекции пер-
вому курсу по введению в спе-
циальность и спецкурс по много-
частичным задачам. У меня есть 
аспиранты, два из них – выпуск-
ники аспирантуры, надеюсь, что в 
июле они успешно защитят канди-
датские диссертации. На выходе у 
меня ещё один соискатель, один 
аспирант и докторант, у которых 
являюсь научным консультантом.

– В Вашей семье все зани-
маются наукой? Чем сейчас 
занимаются Анастасия и Ли-
дия Усановы?

– Мои дочери учатся на пер-
вом курсе аспирантуры ФНБМТ. 
Они занимаются биофизикой 
под руководством профессора 
Анатолия Владимировича Скри-
паля. Дочери активно занимают-
ся научными исследованиями 
на стыке биофизики и медици-
ны. Мой сын – кандидат наук, 
доцент того же факультета.

– Вы – мастер спорта СССР 
по академической гребле. Как 
Вы пришли в спорт и как сов-
мещали физическую культуру 
с физической наукой?

– Я окончил школу с меда-
лью, мне нравилось учиться. Как 
и любой школьник или студент, 

который много времени уделяет 
учёбе, я был не слишком раз-
вит физически. Мой школьный 
приятель обладал большими 
спортивными титулами и привёл 
меня в спорт со словами: «Спорт-
сменом ты никогда не будешь, но 
хотя бы перестанешь болеть». 

Я действительно перестал бо-
леть и, более того, неожиданно 
для самого себя быстро попал в 
элитный спорт. Я даже выступал 
на первенстве СССР. В 1962 году 
я выполнил норматив мастера 
спорта. В то время я уже был от-
личником учёбы в университете, 
который окончил с красным дип-
ломом. Каникулы я постоянно про-
водил на спортивных соревнова-
ниях, спортом занимался вообще 
круглый год. После гребли я стал 
заниматься общей физической 
подготовкой. Заниматься греблей 
продолжал, участвовал в сорев-
нованиях ветеранов, но специаль-
ных спортивных целей не ставил.

Как удавалось совмещать? 
Тогда декларировалась идея, что 
спорт у нас любительский. В зна-
чительной степени эта деклара-
ция реализовывалась. Профес-
сиональный спорт в сегодняшнем 
понимании отсутствовал. Конечно, 
спортсмены, демонстрировавшие 
высшие достижения, лишь числи-
лись где-то на работе, а фактичес-
ки занимались только спортом, но 
было и большое множество люби-
телей, к которым относился и я. 

Многие учёные уделяли под-
держанию физической формы 
большое внимание, потому что 
наука требует больших затрат 
сил. если нет здоровья, то слож-
но работать каждый день и по-
многу. Среди выдающихся учё-
ных-спортсменов можно назвать 
нобелевского лауреата Нильса 
Бора. Он был вратарём сбор-
ной Дании. У него был выбор: 
оставаться футболистом или за-
ниматься физикой, и он выбрал 
физику. По-моему, правильно.

Вопросы посетителей 
сайта задавали 

Кирилл ЗаХаров 
и евгения голИКова
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Среди многочисленных и разнообразных обитателей СГУ лица, которые спо-
собны получать удовольствие от сессионного периода, составляют подавля-
ющее меньшинство. Редакция «Саратовского университета», радея об обще-
ственном благе, решила выяснить, что может облегчить большинству тяжёлое 
бремя сессии. Поэтому мы задавали преподавателям вопрос: «Что могут сде-
лать студенты, чтобы сессия прошла легче?». Соответственно, студентам воп-
рос предлагался в иной формулировке: «Что могут сделать преподаватели, 
чтобы сессия была весёлой, запоминающейся и лёгкой?».

Игорь Герикович 
Малинский, 
проректор СГУ по 
учебно-организаци-
онной работе: 

Студенты должны 
начинать учить пред-
мет более чем за два 
дня до экзамена. Пото-

му что если ты учишь пять дней – получа-
ешь пятёрку, четыре дня – четвёрку, а три 
дня – тройку. Так что надо учить больше 
двух дней, и будет всё нормально.

Алёна Давыдова, 
студентка 3 курса 
факультета нано- 

и биомедицинских 
технологий:

Я считаю, что пре-
подаватели должны 
всем поставить пятёр-
ки. Всем. Вне зависи-
мости от того, кто как ответил. В качест-
ве подарка перед каникулами. Так будет 
веселее и легче.

Тимур Улямаев, 
студент 2 курса 
Института истории 
и международных 
отношений:

Преподавателям 
следует делать боль-
ше «автоматов» и «по-
луавтоматов» за рабо-

ту на семинарах, за различные доклады, 
выступления на научных конференциях. 
Научная работа студентов должна актив-
но поощряться.

Екатерина Ястребова, 
студентка 5 курса 

биологического 
факультета: 

Во-первых, не нуж-
но сильно напрягать 
знаниями, чтобы сту-
денты судорожно учи-
ли днями и ночами. И 
относиться к своему предмету желатель-
но с иронией. Например, у нас есть такой 
преподаватель, который всё время шутит 
над своими грибами. И это весело, а его 
лекции и семинары лучше запоминаются, 
и что-то остаётся в голове.

Дмитрий Александ-
рович Ванюков, 
доцент кафедры 
политических наук:
Главное для студен-
та – убедить себя, что 
получение знаний –   
это необыкновенно 
кайфовый, замеча-

тельный процесс, от которого должны 
получать удовольствие именно они, а не 
какие-то там преподаватели. И пока это 
не произойдёт, процесс сессии лёгким для 
студентов не станет. 

Оксана Гусева, 
студентка 1 курса 

экономического 
факультета: 

У нас на специ-
альности три группы. 
Раньше для нас про-
водили общие кон-
сультации, а теперь 
разделили. И это очень неудобно. Ког-
да консультация была для всего пото-
ка, можно было задать больше разных 
вопросов и услышать больше ответов. 
Не боишься упустить чего-то важного, 
и к экзамену готовиться легче.

Галина Николаевна 
Петрова, доцент 
кафедры теорети-
ческой и социальной 
философии:

Всё-таки для сту-
дентов сессия – более 
тяжёлое время, чем 
для преподавателей. 

Чтобы студентам было легче, препода-
ватели должны в течение всего семес-
тра стараться максимально облегчить 
подготовку к экзамену. Ну и в то же са-
мое время поощрять участие в таких ме-
роприятиях, как Студвесна. Ведь они не 
отвлекает от занятий, а наоборот, напол-
няют студентов энергией.

Дмитрий Решетников, 
студент 1 курса 

факультета 
компьютерных наук 
и информационных 

технологий:
Сессия – это такой 

интересный проме-
жуток времени, когда 
студенты активно что-то учат в отличие 
от периода, когда сессии нет. На мой 
взгляд, преподавателям можно включить 
в процесс обучения элементы мультиме-
диа и преподавать с его помощью точ-
ные науки, например, матанализ.

Анна Васильевна 
Шаталина, 
заместитель декана 
по учебной работе 
механико-математи-
ческого факультета:

Мы всегда пытаем-
ся студентов «вытя-
гивать», «спасать» от 

отчисления. И студенты уже привыкли 
к тому, что мы им помогаем. Хотелось 
бы получать ответную реакцию, благо-
дарность именно в плане повышения 
качества знаний. А то некоторые уже 
не готовятся к экзаменам, а пытаются 
«брать измором».

Владимир 
Зиновьевич Макаров, 

заведующий кафед-
рой физической 

географии и ланд-
шафтной экологии:
Студентам нужно 

посещать занятия и 
регулярно, после каж-
дой лекции, перед сном перечитывать 
то, что они записали. И так в течение 
семестра. Это очень хорошо отклады-
вается в подсознании, не выветрива-
ется, не забывается. А при подготовке 
к сессии – проще и легче, так как всё 
помнишь из лекций. Нужно регулярно 
заниматься тем, ради чего ты пришёл в 
университет.

Екатерина 
Михайловна Учаева, 
преподаватель 
кафедры английского 
языка и межкультур-
ной коммуникации:

В первую очередь, 
студенты должны 
ходить на занятия в 

течение семестра и не создавать слож-
ности преподавателю, приходя потом на 
зачёт или экзамен. Таким образом, если 
у них нет никаких долгов, и они получают 
материал, который они должны озвучить 
на зачёте или на экзамене, для них сес-
сия проходит настолько легко, насколько 
это возможно. 

«Если сессия сложная, то это по-студенчески!»
Елена Кайшева, 
студентка 5 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Я думаю, препода-
вателю нужно быть 
очень строгим на лек-
циях. Чтобы студенты 
учились и не расслаб-

лялись. По-моему, тем преподавателям, 
которые были строги, в дальнейшем 
сдавать было гораздо проще. А если 
преподают не очень строго, материал не 
запоминается и на госэкзамене, напри-
мер, студентам будет очень сложно.

Иван Шухнин, 
студент 4 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Для студентов 
младших курсов мож-
но использовать иг-
ровой подход. А для 
того, чтобы заинте-
ресовать старшие курсы, подходит про-
цесс активной практики. Чем больше 
они будут заниматься «вещами», от-
влечёнными от усидчивого зубрежа, тем 
успешнее будут сдавать экзамены. Са-
мое главное – заинтересовать студента 
своим предметом.

Лев Михайлович 
Бобков, профессор 
кафедры теорети-
ческой и математи-
ческой физики:

Чтобы мне было 
легче, студентам нуж-
но только знать пред-
мет и иметь о нём 

представление. Сейчас, к сожалению, 
они отвлекаются на многие вещи, ко-
торые напрямую не связаны с их обра-
зованием. Это мешает. Иногда я имею 
дело со старшекурсниками, которые 
оказались на факультете случайно, и 
это очень грустно.

Егор Байбуза, 
студент 3 курса 

факультета филосо-
фии и психологии: 
Мне кажется, что 

преподаватели делают 
почти всё, что можно. 
Преподают они хоро-
шо. По крайней мере, 
на нашем факультете я доволен всеми 
преподавателями. А студенты просто 
учиться должны, чтобы сессия интерес-
нее была. Всё зависит от студента.

Сергей Борисович 
Вениг, декан 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

Конечно, выучить 
всё до точки и запятой 
невозможно. Хотя ис-
тория знает случаи –  

такие безумцы были. Только у них был 
один недостаток: они всё выучивали, но 
не понимали ни одной буквы. Поэтому, 
если студент разобрал суть предмета, 
понимает, о чём речь, то преподаватель 
всегда простит мелкие погрешности, 
простит, если он что-то забыл. Главное –  
знать суть предмета.

Александр Дегтярёв, 
студент 1 курса 
географического 
факультета:

Я думаю, что сту-
денты должны хотя бы 
что-то знать. И от пре-
подавателя зависит, 
чтобы он дал материал, 

который будет понятен студентам. Тогда и 
сессия будет успешно сдана. Я только что 
сдал экзамен, и преподаватель меня ори-
ентировал, задавал наводящие вопросы –  
это очень помогает при сдаче.

Евгения Ходак, 
студентка 4 курса 
социологического 

факультета:
Нужно больше прак-

тических занятий. В те-
чение семестра студен-
ты изучают теорию, и 
было бы неплохо, если 
бы в сессионный период у них была возмож-
ность применить эти знания на практике. 
Какие-то тренинги, какие-то игры. Можно их 
проводить прямо в аудитории, возможен вы-
езд в те учебные заведения, где выпускники 
социологического факультета в будущем 
собираются работать. Можно устраивать 
совместные семинары с молодёжными об-
щественными организациями. В экзамена-
ционную пору свою подготовку гораздо ин-
тереснее показывать на живых примерах.

Ольга Васильевна 
Федотова, 
директор Института 
химии: 

Многие мои коллеги 
пожелали бы студен-
там не прогуливать. 
Даже если студенты 
не посещают лекции, а 

потом приходят и отвечают на «пять», я 
без колебаний ставлю «отлично». если 
они не ходили, это совсем не означает, 
что они не в состоянии усвоить материал 
самостоятельно. Пусть просто хорошо го-
товятся. А мы готовы их проэкзаменовать 
в любом виде в любое время. 

Александр Молчанов, 
студент 2 курса 

факультета нелиней-
ных процессов:

Можно устраивать 
дополнительные про-
межуточные зачёты, 
чтобы была возмож-
ность сдавать экзаме-
ны в несколько этапов. К примеру, через 
коллоквиумы можно половину материала 
сдавать к середине семестра. Это избави-
ло бы студентов от лишних нервов и сэко-
номило бы время преподавателей.

Леонид Гришин, 
студент 1 курса 
физического 
факультета: 

Весёлая сессия? Вы о 
чём?! Сессия весёлой не 
бывает. Учиться надо –  
ведь ты студент. А если 
сессия весёлой будет –  

то ты просто школьник. Зато если сессия 
сложная, то это да, это по-студенчески.
Вопросы задавал Кирилл ЗаХаров,

фотографировал антон петКер

УНИверсИтетсКое МНеНИе

«Занятия наукой – это
практическая компонента 
в высшем образовании»
Фрагменты онлайн-интервью с проректором СГУ Д.А. Усановым

Сайт SGU.RU продолжает цикл онлайн-интервью с ведущими научными сотрудниками 
и административными работниками Саратовского государственного университета. В мае-
июне 2009 года все желающие могли оставить на университетском сайте свои вопросы 
проректору по научно-исследовательской работе, доктору физико-математических наук, 
заслуженному деятелю науки Российской Федерации, мастеру спорта СССР, профессору 
Дмитрию Александровичу Усанову.

Вопросы, присланные Дмитрию Александровичу, касались его научных интересов, его 
взглядов на развитие университетской науки и нанотехнологий, а некоторые оказались посвя-
щены семье и спортивному прошлому героя интервью. 

Газета «Саратовский университет» публикует фрагменты интервью с Дмитрием Александ-
ровичем Усановым. С полным текстом беседы можно ознакомиться на портале SGU.RU.

– Для чего, по Вашему мне-
нию, человеку нужна наука?

– Занятие наукой и овладение 
научными знаниями позволяет 
человеку реалистично оценивать 
мир, который его окружает, явле-
ния природы, которые человек 
наблюдает; позволяет в усло-
виях рыночной экономики про-
изводить конкурентоспособные 
товары. Вообще отвечать на этот 
вопрос можно бесконечно долго. 
Конечно, развитие науки связано 
с тем, что выдвигаются гипотезы, 
которые могут противоречить 
одна другой. Но эти гипотезы 
проверяются экспериментально 
и теоретически описываются. 
Моделируются ситуации, и если 
теория совпадает с эксперимен-
том, то многочисленные провер-
ки эксперимента помогают найти 
истинное положение вещей. Сам 
я по образованию физик, и я при-
держиваюсь той точки зрения, 
что абсолютная истина недости-
жима. Но к ней можно бесконеч-
но приближаться.

– Что выбрать молодому 
специалисту: научную карь-
еру или работу по специаль-
ности? 

– Нельзя противопоставлять 
работу по специальности и науч-
ную карьеру. Ведь наукой можно 
заниматься и по специальности. 
Можно быть профессиональным 
учёным, а можно быть инженером, 
но всю жизнь заниматься наукой. 
Сейчас век высоких технологий, 
новыми научными знаниями ов-
ладевают постоянно, нельзя ос-
танавливаться. Предполагается, 
что выпускник университета всю 
оставшуюся жизнь приобретает 
новые знания, а мы их учим эти 
знания систематизировать, при-
общая их к научным занятиям. 

– Есть ли практическая 
польза от науки в СГУ?

– если иметь в виду первую 
половину 2009 года, даже его пер-
вые пять месяцев, то за это время 
уже заключены договоры на науч-
ные исследования на 90 милли-
онов рублей. Проводя эти иссле-
дования, наши учёные, во-первых, 

получают новые знания и делятся 
этими знаниями со студентами. 
Преподаватель в нашем вузе, кро-
ме того что читает курс, должен 
развиваться в той  научной сфере, 
которую он преподаёт. 

Наши молодые учёные –  
21 студент и аспирант – выиграли 
конкурс по программе У.М.Н.И.К. 
Каждый стипендиат получает 
400 000 рублей и занимается ис-
следованиями самостоятельно, 
то есть реализует полученные 
знания для того, чтобы добиться 
какого-то практического резуль-
тата. Существует государствен-
ный фонд поддержки научных 
исследований, которые имеют 
перспективы практического вы-
хода, он направлен именно на 
финансирование исследований 
молодых учёных. 

– Каковы, на Ваш взгляд, 
перспективы развития нано-
технологий в России?

– В России, как и в любой 
стране, появляются перспекти-
вы для того, чтобы производить 
совершенно новую продукцию 
или придавать новые качества 
продукции, к которой мы привык-
ли. Я постоянно бываю на кон-
ференциях по нанотехнологи-
ям, выступаю с докладами сам, 
слушаю доклады других специ-
алистов. Из всех выступлений 
можно сделать один вывод: 
нанотехнологии – это прорыв-
ное направление. Прорывное в 
первую очередь идеологически, 
потому что это выход на новые 
свойства материалов или на но-
вые материалы, которые могут 
иметь различные перспективы 
использования. 

– Нет ли сейчас у россий-
ских нанотехнологов отстава-
ния по сравнению с зарубеж-
ными коллегами?

– Говорить, что мы лидеры в 
науке по всем вопросам, было 
бы неправильно. если говорить, 
например, о полупроводниковых 
лазерах, то здесь Россия – при-
знанный лидер. Первый лазер, 
созданный при использовании 
нанотехнологий, был разработан 

именно в нашей стране. Через 
несколько месяцев его сдела-
ли и за рубежом. Но приоритет 
принадлежит нам, Нобелевская 
премия за это изобретение дана 
Жоресу Ивановичу Алфёрову 
вместе с американским учёным 
Кремером. 

– Какое значение имеет от-
крывшийся в СГУ Институт 
наноструктур и биосистем в 
развитии наноотрасли уни-
верситета?

– Хорошо, что у нас есть 
подразделение, где сосредото-
чена аппаратура, позволяющая 
проводить исследования нано-
структур и биосистем, причём 
аппаратура самая современная. 
В институте работают молодые 
люди, которые этой аппаратурой 
уже овладели и занимаются с её 
помощью научными исследова-
ниями. Уже сейчас к их помощи 
прибегают специалисты из науч-
но-исследовательских институ-
тов и производственных органи-
заций Саратова. Приобретённая 
аппаратура открывает нашим 
исследователям новые возмож-
ности, а институт эти возможнос-
ти им предоставляет. Уже сейчас 
учёные института работают над 
реализацией многообещающих 
красивых идей из области нано-
технологий для решения акту-
альных проблем медицины.

– Как развивается сотруд-
ничество СГУ с университе-
тами других стран в области 
нанотехнологий?

– Сейчас активно развивается 
сотрудничество наших учёных с 
университетами и института-
ми в США, Германии, Великоб-
ритании. Наши учёные ездят 
в командировки и выполняют 
там совместные исследования, 
публикуются совместно с зару-
бежными коллегами. В период 
выполнения Инновационной об-
разовательной программы груп-
пы молодых учёных выезжали 
на зарубежные стажировки, так 
что можно говорить о том, что 
сотрудничество стало повсед-
невным делом. 

– Какими знаниями и качес-
твами должен обладать аби-
туриент, поступающий в СГУ?

– В первую очередь, надо 
иметь предварительную подготов-
ку. Во-вторых, нужно иметь жела-
ние учиться именно на той специ-
альности, которую выбрал. Ну и, 
конечно, нужна предрасположен-
ность к тому или иному направле-
нию. Стоит также сказать о трудо-
любии, внутренней дисциплине: 
нужно уметь настраивать себя 
на то, что требования, которые 
предъявляет вуз, должны выпол-
няться не через силу, а по стой-
кому убеждению, что эти знания 
действительно нужны для освое-
ния выбранной специальности.

– Вы читаете сейчас какие-
нибудь лекционные курсы?

– Я читаю курс физики полу-
проводников на факультете нано- 
и биомедицинских технологий. 
Кроме того, я читаю лекции пер-
вому курсу по введению в спе-
циальность и спецкурс по много-
частичным задачам. У меня есть 
аспиранты, два из них – выпуск-
ники аспирантуры, надеюсь, что в 
июле они успешно защитят канди-
датские диссертации. На выходе у 
меня ещё один соискатель, один 
аспирант и докторант, у которых 
являюсь научным консультантом.

– В Вашей семье все зани-
маются наукой? Чем сейчас 
занимаются Анастасия и Ли-
дия Усановы?

– Мои дочери учатся на пер-
вом курсе аспирантуры ФНБМТ. 
Они занимаются биофизикой 
под руководством профессора 
Анатолия Владимировича Скри-
паля. Дочери активно занимают-
ся научными исследованиями 
на стыке биофизики и медици-
ны. Мой сын – кандидат наук, 
доцент того же факультета.

– Вы – мастер спорта СССР 
по академической гребле. Как 
Вы пришли в спорт и как сов-
мещали физическую культуру 
с физической наукой?

– Я окончил школу с меда-
лью, мне нравилось учиться. Как 
и любой школьник или студент, 

который много времени уделяет 
учёбе, я был не слишком раз-
вит физически. Мой школьный 
приятель обладал большими 
спортивными титулами и привёл 
меня в спорт со словами: «Спорт-
сменом ты никогда не будешь, но 
хотя бы перестанешь болеть». 

Я действительно перестал бо-
леть и, более того, неожиданно 
для самого себя быстро попал в 
элитный спорт. Я даже выступал 
на первенстве СССР. В 1962 году 
я выполнил норматив мастера 
спорта. В то время я уже был от-
личником учёбы в университете, 
который окончил с красным дип-
ломом. Каникулы я постоянно про-
водил на спортивных соревнова-
ниях, спортом занимался вообще 
круглый год. После гребли я стал 
заниматься общей физической 
подготовкой. Заниматься греблей 
продолжал, участвовал в сорев-
нованиях ветеранов, но специаль-
ных спортивных целей не ставил.

Как удавалось совмещать? 
Тогда декларировалась идея, что 
спорт у нас любительский. В зна-
чительной степени эта деклара-
ция реализовывалась. Профес-
сиональный спорт в сегодняшнем 
понимании отсутствовал. Конечно, 
спортсмены, демонстрировавшие 
высшие достижения, лишь числи-
лись где-то на работе, а фактичес-
ки занимались только спортом, но 
было и большое множество люби-
телей, к которым относился и я. 

Многие учёные уделяли под-
держанию физической формы 
большое внимание, потому что 
наука требует больших затрат 
сил. если нет здоровья, то слож-
но работать каждый день и по-
многу. Среди выдающихся учё-
ных-спортсменов можно назвать 
нобелевского лауреата Нильса 
Бора. Он был вратарём сбор-
ной Дании. У него был выбор: 
оставаться футболистом или за-
ниматься физикой, и он выбрал 
физику. По-моему, правильно.

Вопросы посетителей 
сайта задавали 

Кирилл ЗаХаров 
и евгения голИКова
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Первый экзамен сдан
С волнением шли студенты группы «В» II курса био-

фака на свой первый в эту сессию экзамен по низшим 
растениям. Многие из них хотят посвятить себя ботанике, 
и экзамен должен был показать, насколько разбираются 
они в этой сложной и интересной науке, насколько смогут 
в будущем приложить свои силы в области ботаники.

Приятно было слушать вдумчивые, правильные отве-
ты студенток Новичковой, Новицкой, Ятровой, Федоро-
вой. Они подробно охарактеризовали внешнее и внут-
реннее строение представителей типов растений, вред и 
пользу от них в народном хозяйстве, особенно выделив 
вредителей сельского хозяйства и меры борьбы с ними. 
Результат упорной и кропотливой работы сказался: из 15 
студентов – 8 сдали на «отлично», 3 студентки ответили 
на «хорошо». Но такие, как ермачкова и ермолаев, пло-
хо подготовились, и поэтому ответы из были неясными. 
В этом сказалась и недостаточная предсессионная ра-
бота комсомольской организации группы.

Э. Бабина, 
студентка II курса биофака

№2(614) от 14 января 1956 года

Из книги отзывов
Новое здание научной библиотеки нашего универси-

тета еще не полностью сдано в эксплуатацию, а в книге 
отзывов уже появился целый ряд записей.

«Планировка здания предусмотрена была настолько 
удачно, что обслуживание читателей в нем будет макси-
мально удобным. Обращает внимание глубоко продуман-
ное решение вопроса об использовании всей полезной 
площади библиотеки.

Строительство этого здания прямо подтверждает, на-
сколько полезно участие в разработке проекта работни-
ков библиотеки – специалистов своего дела».

Митрофанов, зав. отделом научной библиотеки Казан-
ского университета, е. Ипполитова, зав. абонементом.

«Приобретение такого здания – это мечта всех ста-
рых университетских библиотек. Условия для работников 
библиотеки также, безусловно, улучшены, и это поможет 
быстрее продвинуть книгу к читателю».

М. Суетина, Главный библиотекарь научной библиоте-
ки Ленинградского университета.

№19(631) от 26 мая 1956 года

Короткая память
У студентов группы «А» III курса II отделения физичес-

кого факультета внезапно исчезла память.
В понедельник, 22 октября, они удивительным образом 

«забыли» о том, что у них семинар по политэкономии. Не 
забудут ли они завтра, что существуют лекционные часы? 
Но в таком случае придется напомнить им, что есть еще 
зачеты и экзамены.

№30(642) от 27 октября 1956 года

Полное самообслуживание
Тем, кто желает пообедать в студенческой столовой, 

нельзя забывать одного важного факта: понятие само-
обслуживания там несколько расширено. Прежде чем 
добраться до подноса с блюдом, человек должен проло-
жить путь к заветной цели. Сделать это не так уж легко: во 
дворе непролазная грязь, и надо набросать камней или 
досок, чтобы перебраться через лужи.

Администрация столовой считает, что такого рода фи-
зическая работа студентов развивает их аппетит…

№30(642) от 27 октября 1956 года

Большое спасибо студентам
Мы, больные палаты №2 4-го отделения Областно-

го госпиталя инвалидов Великой Отечественной войны, 
просим поместить в газете наш отзыв о шефской работе, 
проводимой студентами механико-математического фа-
культета университета.

Все культурно-массовые мероприятия, которые были 
ими проведены за период нашего пребывания в госпитале, 
мы считаем очень полезными и направленными на подъем 
идейно-политического и культурного уровня инвалидов. 

Кроме того, к каждому революционному празднику мы 
получаем от шефов ценные подарки: радиоприемник с 
проигрывателем и пластинками, салфетки, искусно вы-
шитые руками студенток, шашки, шахматы, домино, а 
иногда и фрукты, бисквиты, цветы.

По поручению больных:
В. Федоров, К. Куракин, П. Федин

№20(632) от 2 июня 1956 года

           гаЗета УНИверсИтета: год 1956

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария пальКИНа

Летопись 
Саратовского  
университета

Вид на I учебный корпус Саратовского университета. 
Фото начала 1920-х годов 

1916 г., март-апрель – выступления саратовских сту-
дентов против принудительного призыва в армию.

1916 г., 16 мая – вступление профессора В.А. Арноль-
дова в должность декана медицинского факультета.

1916 г., середина мая – посещение Императорского ни-
колаевского университета (ИНСУ) товарищем МНП В.Т. Ше-
вяковым и вице-директором Департамента Н.О. Палечеком.

1916 г., 21 июня – одобрение Советом министров 
предложения министра народного просвещения П.Н. Иг-
натьева об открытии в Саратовском и Томском универси-
тетах историко-филологического и физико-математичес-
кого факультетов.

1916 г., 3 июля – Николай II подписал закон о времен-
ном улучшении материального положения профессоров 
Императорских российских университетов и Демидовско-
го юридического лицея, а также доцентов Императорских 
Варшавского и Юрьевского университетов и названного 
лицея и об изменении некоторых постановлений устава 
Императорских университетов.

1916 г., 23 августа – начало возвращения студентов Ки-
евского университета в г. Киев.

1916 г, 5 ноября – внесение на рассмотрение Государ-
ственной думы проекта нового университетского устава 
(он не был рассмотрен).

1916 г., 7 ноября – избрание профессора В.И. Скворцо-
ва проректором ИНСУ.

1916 г., 10 ноября – обсуждение на Совете ИНСУ письма 
профессора В.Д. Зернова с предложением о строительстве 
жилья для преподавателей и сотрудников университета.

1916 г., 6 декабря – молебен и торжественный акт в 
связи с 7-летием ИНСУ. Речь профессора В.И. Скворцова 
«Задачи медицины в свете современного естествознания».

1916 г., 16-22 декабря – участие саратовских профес-
соров в работе съездов российских хирургов и рентгено-
логов в Москве.

1916 г. – награждение профессоров ИНСУ: А.А. Бого-
мольца, В.А. Скворцова, В.И. Теребинского и С.И. Спасо-
кукоцкого орденом Св. Станислава 2 степени.

1917 г., 21 марта – начало работы комиссии МНП по 
вопросам реформы учебного дела в вузах.

анатолий аврУс  

Кавалер солдатской медали «За отвагу»
Светлой памяти доцента СГУ В.М. Гохлернер посвящается
Вера Моисеевна Гохлернер – достойный представитель славной 
плеяды «комсомольцев-добровольцев» 30-х – 40-х годов прошло-
го столетия, жизненный путь которых стал ярким примером слу-
жения Родине и её защиты.

Вера Моисеевна родилась в 1920 
году в Саратове. её отец Моисей Иль-
ич работал фармацевтом, а мать –  
Злата Георгиевна – учительницей. В 
сентябре 1928 года Вера Моисеевна 
поступила в среднюю школу №14, в 
1936 году вступила в ряды ВЛКСМ, 
а в 1938 – стала студенткой истори-
ческого факультета СГУ. 12 августа 
1941 года со студенческой скамьи 
была призвана на военную служ-
бу медсестрой военного госпиталя  
№ 360. 14 октября 1941 года уволе-
на в запас для продолжения учёбы. 
В августе 1942-го Вера Моисеевна 
окончила университет, а в октябре 
поступила в аспирантуру при кафед-
ре истории СССР. В декабре 1942 
года была снова призвана на воен-
ную службу и находилась в рядах 
Красной армии по август 1945 года.

Всю войну Вера Моисеевна про-
служила «оператором по азимуту» 
в 72-й отдельной батарее 720-го 
зенитно-артиллерийского полка, 
который обеспечивал «охрану неба 
Саратова». Полк не давал немец-
кой авиации возможности бомбить 
стратегически важные объекты: же-
лезнодорожный мост через Волгу, 
заводы «Комбайн», «Шарик», «Кре-
кинг» и Улешовскую нефтебазу.

Служба была не из лёгких. Во 
время перерывов от налётов вражес-
кой авиации, которые совершались 
в основном ночью, в дневные часы 
проходили многочасовые учения. На 
«подготовку к бою» зенитчикам дава-
лось не более 40 секунд, за которые 
необходимо было одеться, запоя-
саться, взять винтовку, противогаз, 
выбежать из землянки во двор, вклю-
чить прибор, проверить его установку 
и доложить: «Прибор готов!»

Как проходила воинская служба 
аспирантки исторического факуль-
тета Саратовского университета, 
солдата, а затем младшего ефрей-
тора Веры Моисеевны Гохлернер? 
Ответ на этот вопрос можно полу-
чить из документов военных лет.

«Уважаемый тов. Гохлернер Злата 
Григорьевна! Ваша дочь Вера Моисе-
евна за период пребывания в рядах 
Красной армии в вверенном мне под-
разделении проявила себя как вер-

ная дочь нашей священной Родины, 
нашего советского народа.

Она отлично овладела боевой 
техникой и может справиться в 
любой боевой обстановке, дис-
циплинирована, оправдывает своё 
высокое звание члена ВКП(б) в ар-
мейских условиях. 

Командование части отмети-
ло её боевые успехи – наградило 
Вашу дочь тов. Гохлернер медалью 
«За отвагу».

От лица службы выношу Вам ис-
креннюю благодарность за воспи-
тание дочери для защиты Родины 
от фашистских поработителей. 

Желаю Вам от души счастья и 
успехов в работе для блага нашей 
страны.

Начальник политотдела в/ч 
68909 майор Семёнов. 1944 год».

После демобилизации В.М. Го-
хлернер была восстановлена в ас-
пирантуре и по окончании её рабо-
тала ассистентом кафедры истории 
СССР. В мае 1954 года она защити-
ла диссертацию и получила степень 
кандидата исторических наук.

Вера Моисеевна была организа-
тором и бессменным руководителем 
университетской группы «Поиск», 
в результате плодотворной работы 
которой был составлен первичный 
список преподавателей, сотрудников 
и студентов СГУ, погибших на фрон-
тах Великой Отечественной войны. 
Их имена высечены на стеле мемо-
риала, торжественно открытого 9 мая 
1970 года. Вера Моисеевна принима-
ла непосредственное участие в под-
готовке экспозиции Комнаты Боевой 
славы, открытой в 1975 году, а после 
выхода на пенсию стала её смотрите-
лем. ею была разработана тематика 
экскурсий и организованы встречи ве-
теранов-фронтовиков со студентами.

Большим и волнующим событи-
ем в жизни университета были тра-
диционные «съезды» фронтовиков, 
инициатором и организатором кото-
рых была Вера Моисеевна. Бывшие 
солдаты и лейтенанты, медсёстры, 
которые, «сняв шинели», стали учи-
телями школ, доцентами и профес-
сорами вузов, кадровыми военными, 
вспоминая события минувших дней, 

были желанными гостями в студен-
ческих аудиториях и общежитиях.

В.М. Гохлернер была председате-
лем Совета ветеранов 720-го полка. В 
апреле 1999 года она от имени своих 
однополчан обратилась с письмом к 
губернатору Саратовской области, в 
котором писала, что ветераны полка 
с огорчением узнали о намерении ру-
ководства области перенести леген-
дарную зенитную пушку с улицы Зе-
нитной (район Улешей) на Соколовую 
гору в Парк Победы. «…Считаем это 
недопустимым, ибо это орудие, уста-
новленное на пьедестале, является 
знаком памяти о погибшем именно на 
этом месте зенитном расчёте в ночь с 
22 на 23 июня 1943 года.., память о 
котором должна быть святой не толь-
ко для ветеранов, но и для всех сара-
товцев. Рядом на здании 53-й школы 
установлена мемориальная доска с 
поимённым перечнем пяти погибших. 
В самом здании школы создан музей 
истории ПВО. Нарушить целостность 
мемориального комплекса совершен-
но нецелесообразно…Просим учесть 
наше мнение, не демонтировать па-
мятник и оставить его на том месте, 
где он был первоначально установ-
лен. 14 апреля 1999 года». 

В последние годы своей жизни 
будучи тяжело больной Вера Мо-
исеевна помогала своим ученикам 
собирать материалы, газетные пуб-
ликации о фронтовиках-историках: 
герое Советского Союза Н. Казако-
ве и А. Павленко.

Память о Вере Моисеевне долж-
на воплотиться в благородных делах 
нового поколения «поисковиков», 
ибо, добавляя от себя два слова в 
крылатую фразу поэтессы Ольги 
Берггольц, – никто не должен быть 
забыт, ничто не должно быть забыто.

лев МайофИс



На должность заведующего 
кафедрой физического воспи-
тания и спорта университета с 
целью её укрепления Вячеслав 
Яковлевич Киселёв был направ-
лен Саратовским городским от-
делом физического воспитания 
и спорта в 1951 году. До этого он 
занимал должность ответствен-
ного секретаря областного сове-
та общества «Динамо».

Приход Киселёва внёс оп-
ределённые качественные из-
менения в дальнейшую судьбу 
кафедры. Прежде всего, это 
коснулось кадрового вопроса, 
его грамотной и более рацио-
нальной расстановки. Новый 
заведующий кафедрой перед 
преподавательским и тренер-
ским составом поставил зада-
чи по сохранению спортивного 
мастерства, воспитания у сту-
денческой молодёжи волевых и 
физических качеств, сознатель-
ности и подготовленности к тру-
ду и защите Родины.

Обладая незаурядным та-
лантом организатора, В.Я. Ки-
селёв сумел сплотить дружный 
и работоспособный коллектив 
таких же увлечённых и любя-
щих спорт профессионалов-
энтузиастов, каким был и он 
сам, и привлечь студентов к ак-
тивному участию в спортивной 
жизни университета. Как само-
го опытного и авторитетного, в 
прошлом спортивного деятеля, 
он рекомендовал на должность 
председателя спортивного клу-
ба старшего преподавателя ка-
федры – В.И. Мережко.

Стараясь как можно полнее 
удовлетворить запросы сту-
дентов, желавших заниматься 
спортом, Вячеслав Яковлевич 
при непосредственном участии 
спортклуба организовал допол-
нительные спортивные секции, 
количество которых возросло 
до 24. На кафедру были при-
глашены квалифицированные 
тренеры, аккомпаниаторы, хо-
реографы. К имевшемуся не-
большому спортивному залу 
VI корпуса и заливаемому в 
его дворе в зимнее время кат-

ку, университет дополнительно 
арендовал стадион «Динамо» 
и водно-спортивную базу на 
берегу Волги «Локомотив», где 
для тренировок имелись шлюп-
ки и плавательный бассейн с 
вышкой для прыжков. 

Благодаря усилиям Киселёва 
в 1960-х годах для проведения 
учебно-тренировочных занятий 
были значительно расширены 
площади арендуемых помеще-
ний. Спортсмены университета 
получили возможность круглый 
год заниматься плаванием в бас-
сейнах «Саратов» и «Юность», 
тренироваться в их спортивных 
залах. Борцы и боксёры свои 
тренировки начали проводить в 
спортзале ДСО «Буревестник», 
легкоатлеты получили возмож-
ность осваивать беговые дорож-
ки стадиона «Локомотив».

В 1954 году кафедра физвос-
питания и спорта сменила свой 
адрес и переехала в новый, 
только что построенный V кор-
пус. В эти же годы на террито-
рии учебного городка началось 
строительство трёх игровых 
спортивных площадок. Тогда 
они были одними из лучших в 
городе. Ближе к улице Москов-
ской (сейчас там находится X 
корпус СГУ) были сооружены 
летние площадки для трениро-
вок спортсменов по спортивной 
гимнастике и боксу. Зимой на 
одной из площадок устанавли-
валась коробка для игры в хок-
кей и заливался каток.

К концу 1950-х годов успеш-
ное развитие спортивной ра-
боты в университете привело к 
значительному росту количест-
ва членов ДСО «Буревестник», 
число которых превышало 4000 
человек. Кафедра же к тому 
времени превратилась в доста-
точно развитую и оснащённую 
спортивную базу: необходимым 
спортивным инвентарём были 
обеспечены практически все 
секции. Стараниями заведую-
щего кафедрой приобретались 
шлюпки, академические лодки, 
мотоциклы, скутера, гоночные 
спортивные велосипеды. Все 

тренеры водных видов спорта 
получили в распоряжение дю-
ралевые катера с подвесными 
моторами. К 1957 году кафедра 
располагала 500 парами лыж с 
ботинками, 65 парами беговых 
коньков и 25 парами хоккейных, 
30 парами коньков для фигур-
ного катания. Более 30 лыж и 
три скоростных катера имели 
спортсмены-воднолыжники, 50 
парами лыж с ботинками были 
обеспечены горнолыжники. 
Секция туризма имела в доста-
точном количестве палатки и 
разборные байдарки. 

Будучи прекрасным тактиком 
и стратегом спортивного дела, 
успех в развитии спорта в вузе 
В.Я. Киселёв прежде всего ви-
дел в чёткой организации рабо-
ты низовых советов физкульту-
ры на факультетах, в учебных 
группах. Именно им он придавал 
первостепенное значение.

Приход Вячеслава Яковле-
вича в университет положил 
начало широкому строительс-
тву спортивной базы. При каж-
дом общежитии силами сту-
дентов во время субботников 
были построены волейбольные 
и баскетбольные площадки, в 
середине 1960-х годов появи-
лась игровая площадка во дво-
ре между VI и VII корпусами.

В 1954 году по инициативе 
и при непосредственном учас-
тии В.Я. Киселёва университет 
первым среди вузов города ор-
ганизовал студенческий спор-
тивно-оздоровительный лагерь. 
Заботясь о быте юношей и деву-
шек, проводивших свои канику-
лы в лагере, он из палаточного 
городка превратил его в горо-
док комфортабельных домиков,  
кухню и столовую под открытым 
небом – в современно оборудо-
ванную кухню и уютную столо-
вую. Вместо волжской воды в 
лагере стали использовать арте-
зианскую воду из скважины. Для 
оперативной связи с городом в 
летний период на острове ус-
танавливалась с помощью ра-
диопередатчика двухсторонняя 
телефонная связь.

Расположенный на живопис-
ном острове чуть ниже села Чар-
дым лагерь за все годы своего 
существования дал возможность 
более десятку тысяч студентов 
проводить не только активный 
отдых, но и заниматься люби-
мым видом спорта, участвовать 
в интереснейших и захватываю-
щих соревнованиях, праздниках, 
спортивно-военизированных иг-
рах, набираться свежих сил пе-
ред предстоящей учёбой. 

В 1962 году сбылась дав-
нишняя мечта студентов уни-
верситета, о которой говорили 
ещё в 1930-х годах: в сказоч-
но-красивом местечке лесно-
го массива Кумысной поляны 
было начато строительство 
лыжной базы, которая в даль-
нейшем превратилась в центр 

подготовки к соревнованиям, 
проведения массовых спор-
тивных мероприятий, праздни-
ков, сдачи зачётов по лыжному 
спорту и лёгкой атлетике.

С первых дней своего сущес-
твования лыжная база стала 
ежегодным излюбленным мес-
том проведения осенних мас-
совых кроссов и спартакиад, на 
которые съезжалось большое 
количество студентов, препода-
вателей и сотрудников универ-
ситета, желавших помериться 
силой и ловкостью, пробежать 
не одну сотню метров по живо-
писным лесным тропинкам или 
просто подышать чистым возду-
хом осеннего леса, поиграть на 
свежем воздухе в волейбол, на-
стольный теннис, бадминтон. 

В зимнее время лыжная база 
становилась филиалом спор-
тивно-оздоровительного лаге-
ря. Во время каникул на базе 
устраивали свои тренировоч-
ные сборы спортсмены лыжной 
секции, совмещая тренировки с 
активным отдыхом в морозном 
лесу. По выходным дням сюда 
приезжало много любителей 
лыжного и саночного катания 
с гор, игры в футбол на снегу, 
участников традиционных се-
мейных гонок на лыжах. Здесь 
проводился массовый праздник 
«Снежинка», или, как его ещё 
называли, «Проводы русской 
зимы» и «Масленица», всег-
да сопровождаемая горячими 
блинами и душистым чаем из 
огромного самовара, обычно 
устанавливаемого прямо на от-
крытой веранде лыжной базы.

В университете в те годы про-
водились две спартакиады: одна 
внутривузовская, где борьба 
разворачивалась между факуль-
тетами, вторая – межвузовская. 
Это были, пожалуй, самые зна-
чимые спортивные внутригород-
ские мероприятия, проводимые 
более чем по 15 видам спорта. 
Победа в них приносила вузу 
успех и спортивный престиж. 
Поэтому Киселёв не просто на-
блюдал за ходом соревнований, 
но и активно вмешивался в со-
бытия, давал ценные советы и 
рекомендации.

Вторыми по значимости пос-
ле спартакиад считались смот-
ры-конкурсы и межлагерные 

спартакиады, организуемые 
Советом ДСО «Буревестник», 
целью которых было развитие 
спортивно-массовой и оздоро-
вительной работы среди студен-
тов и сотрудников вузов города. 
Эти мероприятия проводились 
во время летних каникул на 
базах спортивно-оздоровитель-
ных лагерей. Для успешного их 
осуществления В.Я. Киселёв 
каждый раз на заседаниях ка-
федры подробно обсуждал 
план подготовки к ним, при этом 
учитывались не только условия 
их проведения, но и спортивная 
специфика каждой лагерной 
смены. Благодаря этим мероп-
риятиям коллектив универси-
тета на протяжении многих лет 
добивался успехов, был побе-
дителем и призёром, награж-
дался призами и грамотами, пе-
реходящим Красным Знаменем 
Облспортсоюза и областного 
Совета ДСО «Буревестник», де-
нежными премиями для поощ-
рения спортивного актива.

Вся эта огромная работа 
проводилась плеядой замеча-
тельных педагогов – професси-
оналов, увлечённых вместе со 
своим заведующим кафедрой 
любимым делом, горячо любя-
щих молодёжь. Это они сумели 
привить любовь к физической 
культуре и спорту сотням тысяч 
студентам, помогли одарённым 
и способным стать разрядника-
ми, мастерами и заслуженными 
мастерами спорта, мастерами 
международного класса, чемпи-
онами и призёрами соревнова-
ний и спартакиад. 

Каждый раз, вспоминая те 
или иные события, связанные 
с прошлым кафедры физвос-
питания и спорта и её заве-
дующим, спортивного клуба, 
студенческим спортивно-оздо-
ровительным лагерем и, конеч-
но же, лыжной базой, невольно 
в памяти проплывают знакомые 
лица многих их участников, эпи-
зоды соревнований, праздни-
ков, встреч и, в первую очередь, 
главного «дирижёра» этого ог-
ромного и удивительного сла-
женного «ансамбля» – Вячесла-
ва Яковлевича Киселёва.

Бронислав БорИсов,
заместитель председателя 

спортклуба СГУ 1950–60 годов
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ровесНИКИ УНИверсИтета

В 1934 году В.Я. Киселёв принимал участие в первом 
первенстве РСФСР по спортивной гимнастике

Дирижёр 
спортивного ансамбля
100-летию со дня рождения Вячеслава Яковлевича Киселёва посвящается

Впервые о кафедре физической культуры в Саратовском государственном университе-
те имени Н.Г. Чернышевского заговорили в 1935 году, и её первыми заведующими были:  
Иванов, Р.А. Джашитов, К.К. Фольц, И.А. Кулапин, С.Г. Вейман, Е.А. Воскресенский. В этой 
статье я хочу поделиться своими воспоминаниями об их преемнике – человеке, ставшем 
легендой развития физического воспитания и спорта в университете, человеке выдающихся 
организаторских способностей и возможностей, необыкновенного таланта и педагогического 
дарования, чья жизнь была посвящена служению спорту, развитию его массовости и мас-
терства. Кроме всего, никто другой не любил так молодёжь, как любил её он, и эту любовь он 
старался воспитать у своих коллег на руководимой им кафедре.

В.Я. Киселёв был истинным знатоком природы, хранителем её 
богатств, строго соблюдал этику рыболова и охотника
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НовостИ БИБлИотеКИНовостИ стУдКлУБа

База отдыха «Удача»

Даты заездов: 
21.06 – 01.07 (10 дней)
01.07 – 11.07 (10 дней)
11.07 – 21.07 (10 дней)
21.07 – 01.08 (11 дней)
01.08 – 11.08 (10 дней)

11.08 – 21.08 (10 дней)
21.08 – 01.09 (11 дней)
01.09 – 11.09 (10 дней)
11.09 – 21.09 (10 дней)
21.09 – 01.10 (10 дней)
01.10 – 11.10 (10 дней)

Расположение: посёлок Аше, район Большого Сочи.

Питание: 3 раза в день, отдельный зал. 

Условия размещения: эконом-класс трёхместный.

Дополнительные услуги: автостоянка (70 рублей в 
сутки), спортивные площадки.

Стоимость проживания:
Эконом-класс 3-х местный – 780 рублей в сутки.
Возможно размещение ребёнка за 400 рублей в сутки 
без питания.

НовостИ профКоМа сотрУдНИКов

База отдыха «Морской клуб»

Даты заездов: 
21.06 – 01.07 (10 дней)
01.07 – 11.07 (10 дней)
11.07 – 21.07 (10 дней)
21.07 – 01.08 (11 дней)
01.08 – 11.08 (10 дней)

11.08 – 21.08 (10 дней)
21.08 – 01.09 (11 дней)
01.09 – 11.09 (10 дней)
11.09 – 21.09 (10 дней)
21.09 – 01.10 (10 дней)
01.10 – 11.10 (10 дней)

Расположение: посёлок Небуг (13 км от города Туапсе).
Питание: «Шведский стол» 3 раза в день. 
Условия размещения: эконом-класс трёхместный, 
стандарт трёхместный, стандарт двухместный.
Дополнительные услуги: бесплатная автостоянка, 
спортивные площадки.
Стоимость проживания:
Эконом-класс трёхместный – 900 рублей в сутки.
Стандарт трёхместный – 950 рублей в сутки.
Стандарт двухместный – 1200 рублей в сутки.

Гостиница «Андреевский форт»

Даты заездов: 
21.06 – 01.07 (10 дней)
01.07 – 11.07 (10 дней)
11.07 – 21.07 (10 дней)
21.07 – 01.08 (11 дней)
01.08 – 11.08 (10 дней)

11.08 – 21.08 (10 дней)
21.08 – 01.09 (11 дней)
01.09 – 11.09 (10 дней)
11.09 – 21.09 (10 дней)
21.09 – 01.10 (10 дней)
01.10 – 11.10 (10 дней)

Расположение: посёлок Лазаревское, район Боль-
шого Сочи.

Питание: без питания. 

Условия размещения: эконом-класс трёхместный.
Дополнительные услуги: спортивные площадки, 
оборудованный пляж.

Стоимость проживания:
Эконом-класс трёхместный – 500 рублей в сутки 
(июнь), 550 рублей в сутки (июль-сентябрь).

Летний отдых на море для членов профсоюза СГУ

Компьютерные вести
В 2009 году в отдел периодических изданий 

Зональной научной библиотеки СГУ поступил 
новый номер журнала «Вестник компьютер-
ных и информационных технологий». Это 
ежемесячный научно-технический журнал, 
который освещает современные тенденции 
развития компьютерных и информационных 
технологий, сетевые и интернет-технологии, информацион -
ные технологии в образовании. 

Среди главных материалов нового номера: 
Панфилова е.е. Информационная безопасность промышленной 

организации в условиях становления интернет-экономики. В статье 
рассмотрены системы и технологии, обеспечивающие безопасность 
функционирования корпоративной информационной системы про-
мышленной организации в условиях применения стандарта еRР 2, 
детально представлена система обнаружения атак и биометрические 
технологии. Автор уделяет внимание вопросам оценки экономичес-
кой эффективности вложений в информационную безопасность про-
мышленной организации.

 Крыжановский Б.В. Представление матрицы в виде хэббовского 
разложения по конфигурационным векторам. В материале предложе-
на нейросетевая итеграционная процедура, позволяющая с заданной 
точностью представить любую заданную симметричную матрицу в виде 
взвешенного хэббовского разложения по конфигурационным векторам.

Грибова В.В., Качанов П.С. Структурно-семантическая модель 
объявлений для автоматизированного совмещения интересов поль-
зователей в электронных досках объявлений сети Интернет. Иссле-
дователи представляют новый подход к разработке инструментария 
для создания электронных досок в сети Интернет, основная идея ко-
торого – автоматизация процесса совмещения встречных интересов 
пользователей за счёт анализа структуры и семантики объявлений, 
дана характеристика каждого класса, приведены примеры.

Отдел периодических изданий Научной библиотеки СГУ пригла-
шает учёных, аспирантов, студентов, всех интересующихся ново-
стями в области компьютерных наук и информационных технологий 
ознакомиться с новым изданием.       

алла ЯрУллИНа

Летом 2009 года сотрудники Саратовского государствен-
ного университета, состоящие в рядах Профсоюзной орга-
низации, смогут отдохнуть на туристических базах Чёрного 
моря. В начале апреля председатель Профкома работни-
ков СГУ Н.Н. Филатов в составе профсоюзной делегации 
провёл осмотр более 30 туристических баз Чёрного моря, 
из которых только восемь соответствовали всем нормам. 

Критериями отбора были цена проживания, уровень ком-
форта номеров, удалённость от моря и крупных курортных 
городов. Из  этих восьми баз было отобрано только три. 

В настоящее время выбор остановлен на отеле «Мор-
ской клуб», гостинице «Андреевский форт» и базе отдыха 
«Удача». Все они располагаются на побережье Чёрного 
моря недалеко от Туапсе и Новороссийска. Члены уни-

верситетского Профкома смогут приобрести путёвки в эти 
места по льготным ценам. 

Заезды будут длиться по 10 и 11 дней. Всем желающим 
отдохнуть на Черноморском побережье необходимо обра-
титься в Профсоюзную организацию СГУ. Путёвки на июль 
и август можно приобрести уже сейчас.

Мария лапцевИЧ

Саратов победил 
на Российской 

студвесне 
Саратовская область заняла 1 место в Россий-

ской студенческой весне – 2009, которая проходи-
ла с 14 по 18 мая в Казани. На финальном этапе 
всероссийского фестиваля собралось около 1700 
студентов из 67 регионов России. В течение неде-
ли ребята соревновались в пяти направлениях за 
право обладать металлической кошкой – главным 
призом и символом этой Cтудвесны.

Делегация Саратовской области была одной из 
самых многочисленных и состояла из 65 человек, 
17 из которых представляли СГУ. Основная борьба 
за призовые места развернулась между Тюменью, 
Югрой, Татарстаном и Саратовом. За региональ-
ную программу саратовская делегация получила 
«бронзу», а по итогам всех конкурсных дней заняла 
первое место. Гран-при досталось хозяину мероп-
риятия – Татарстану. 

Студенты СГУ отличились в 3 номинациях фес-
тивального конкурса. Второкурсница Института фи-
лологии и журналистики Ольга Геранчева заняла 1 
место в номинации «Авторская песня» музыкаль-
ного направления. Пятикурсник мехмата Дмитрий 
Никитин получил специальный приз в номинации 
«Иллюзион» оригинального жанра. Две награды 
достались студентам ИФиЖа СГУ в направлении 
«Журналистика»: пятикурсник Александр Климушев 
занял 2 место в номинации «Ведущий радиоэфира» 
и третьекурсница Анна Захарова заняла 3 место в 
номинации «Публикация. Индивидуальная работа».

Ребята вернулись домой в Саратов, переполнен-
ные полученными на фестивале впечатлениями. 
Ольга Геранчева, признанная среди всех студентов 
России лучшим автором-исполнителем песен, делит-
ся своими воспоминаниями: «Студвесна – событие 
незабываемое. Это просто феерия творчества и ис-
кусства, молодости и красоты. Все конкурсанты неве-
роятно талантливы, и я рада, что мне посчастливи-
лось поучаствовать в таком мероприятии и проявить 
себя. Организация была на высшем уровне. Казань –  
чудесный город. Мы не только много работали и ре-
петировали, чтобы завоевать победу, но ещё смогли 
активно и познавательно отдохнуть».

анна ЗаХарова
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Памятник Кириллу и Мефодию открыли высокопоставленные 
гости: Г.А. Рапота, П.Л. Ипатов, А.А. Авдеев

Во время церемонии открытия звучала духовная музыка в 
исполнении хора семинаристов

Л.Ю. Коссович, епископ Лонгин, П.Л. Ипатов, Г.А. Рапота на  
освящении места под строительство молодёжного центра и храма

На открытии скульптурной композиции собрались духовные 
лица, сотрудники университета, жители и гости Саратова

Закладной камень на площадке под возведение храма в честь 
святого апостола и евангелиста Иоанна Богослова

Митрополит Коломенский и Крутицкий Ювеналий освятил  
памятник и поздравил саратовцев с обретением новой святыни

Кульминационным событием Дня славянской письменности и 
культуры стала торжественная церемония открытия и освяще-
ния памятника великим славянским просветителям Кириллу и 
Мефодию, которая состоялась 23 мая на площади перед X кор-
пусом Саратовского университета.

На открытие памятника пришли сотни людей, для которых этот 
духовно-государственный праздник и труд просветителей Кирилла 
и Мефодия имеют историческое и культурное значение. 

Почётное право открытия памятника было предоставлено пол-
номочному представителю президента РФ в Приволжском феде-
ральном округе Г.А. Рапоте, губернатору Саратовской области 
П.Л. Ипатову и министру культуры РФ А.А. Авдееву.

 Григорий Алексеевич Рапота в своём выступлении подчеркнул 
значимость трудов просветителей Кирилла и Мефодия, открыв-
ших путь к славянской культуре, письменности и православию. Он 
обратил внимание и на тот факт, что памятник воздвигнут на бере-
гах великой русской реки Волги, и наш город сумел завоевать это 
право в очень нелёгкой борьбе.

 О важности события для всей губернии говорил губернатор 
Саратовской области П.Л. Ипатов. Этим жестом, по его словам, 
жители нашего города воздали должное основателям славянской 
письменности. Он отметил, что памятник был сооружён именно на 
территории Императорского Николаевского университета, которо-
му в этом году исполняется 100 лет.

 Роль великих просветителей была отмечена и министром куль-
туры РФ А.А. Авдеевым.  Александр Алексеевич подчеркнул, что 
они помогли русскому народу сохранить свою культуру, получить 
собственный алфавит, переведённое на старославянский язык 
евангелие. Он считает, что «Саратов по праву заслужил звание 
столичного города, ведь он объединяет все русские народы, живу-
щие на Волге. Этот город дал миру великих  учёных, государствен-
ных  деятелей и деятелей культуры».

Автор проекта, московский скульптор, заслуженный художник 
России А.А. Рожников от имени всего творческого коллектива поб-
лагодарил всех, кто помог в создании памятника и выразил надеж-
ду, что его произведение поможет нынешней молодёжи в изучении 
истории и родного языка.

 Чин освящения  монумента совершил Митрополит Крутицкий и 
Коломенский Ювеналий. Священнослужитель обратил внимание 
присутствующих на место, где расположен памятник. Скульптура 
находится перед Саратовским государственным университетом. В 
этом, по его мнению, есть что-то знаменательное: «Каждый день 
сюда приходят молодые люди, строители будущей России, и видят 
образ святых просветителей славян. Кроме того, этот памятник 
является иконой, святыней города, перед которой православные 
будут молиться». В заключение он поздравил присутствующих с 
этим духовным, культурным событием в жизни города.

Инна герасИМова,
Фото антона петКера

Памятник просветителям

Учредитель: Саратовский го-
сударственный университет им. 
Н.Г. Чернышевского. Газета за-
регистрирована региональной 
инспекцией по защите свободы 
печати и массовой информа-
ции при Министерстве печа-
ти и информации РФ 09.06.93  
за №С-0391.

Почтовый адрес: 410012, г. Сара-
тов, ул. Астраханская, 83.
Фактический адрес: г. Саратов,  
XI корпус СГУ, 1 этаж, офис 116.
E-mail: gazeta@sgu.ru.
Телефон/факс: (8452) 210-625.

Номер подготовлен на редак-
ционно-издательской системе 
Сектора СМИ СГУ. Газета от-
печатана в типографии СГУ, 
располагающейся по адресу:  
г. Саратов, ул. Большая Казачья, 
д. 112А, VIII корпус СГУ. Время 
подписания в печать по графику: 
09.06.09  в 15.00, фактическое: 
10.06.09 в 13.30. Заказ №134-Т.

Тираж 2512 экземпляров
 

Газета «Саратовский универси-
тет» распространяется по внутри-
университетской подписке среди 
сотрудников подразделений СГУ 
(подписаться можно, выслав заяв-
ление по адресу gazeta@sgu.ru).

Газета распространяется бес-
платно. При перепечатке мате-
риалов ссылка на «Саратовский 
университет» обязательна. Точка 
зрения редакции чаще всего сов-
падает с точкой зрения, отражён-
ной в публикациях.

Директор: 
андрей Н. Болкунов 

bolkunov@sgu.ru
Главный редактор: 
Кирилл а. розанов 

rozanov@sgu.ru
Заместитель главного редактора: 
Мария в. аксанич 

marya_journ@list.ru
Литературный редактор: 
Наталья с. Беляева 

naly@yandex.ru
Журналисты: 
Кирилл М. Захаров 

zahodite@mail.ru
Мария а. палькина
Марина в. сагалаева
альвина в. Чалова 
Инна с. герасимова
Фотограф:
антон O. петкер
Корректор: 
светлана в. рюпина 

rupinas@yandex.ru
Верстальщик: 
татьяна р. Хуснулина 

khusnulinatr@mail.ru
Дизайнер: 
андрей Н. Болкунов 
На обложке: 
Митрополит Ювеналий 
Автор фото: 
антон о. петкер

№5 (2070) Июнь 2009 года
gazeta.sgu.ru

© «Саратовский  университет»

Газета СГУ:
с ноября 1934 года – 

«За научные кадры»;
с декабря 1936 года –

«Сталинец»;
с января 1957 года – 

«Ленинский путь»;
с октября 1991 года – 

«Саратовский университет».

Полпред президента РФ в Приволжском федеральном округе 
Г.А. Рапота напомнил о духовном подвиге Солунских братьев

фоторепортаЖ




